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«ОН СКАЗАЛ: 
ПОЕХАЛИ!»

К 60-летию легендарного полёта в космос 
Юрия Гагарина прошёл краевой 

фестиваль-конкурс видеороликов 
хоровых коллективов 

«Берёзовый край»

Фестиваль организован 
Пермской краевой организа-
цией общероссийской обще-
ственной организации «Все-
российское общество инва-
лидов» при финансовой под-
держке Министерства культу-
ры нашего региона. Участни-
ками конкурса стали хоровые 
коллективы местных органи-
заций ВОИ в Пермском крае. 

Фестиваль хоровых коллек-
тивов «Березовый край» по пра-
ву можно назвать универсаль-

ным. В 2020 году впервые кон-
курс песни успешно прошел 
дистанционно на основе не-
больших видеороликов. Тогда 
в конкурсе приняло участие 18 
коллективов из разных уголков 
Пермского края. Новый формат 
понравился всем и был заявлен 
на этот год. 

– Второй год подряд мы 
проводим фестиваль хоровых 
коллективов удаленно.  Тре-
бования остались прежними 
– в видеоролике должна быть 

представлена целостная му-
зыкальная композиция. Дис-
танционный формат конкурса 
открывает таланты в разных 
направлениях: в хоровом пе-
нии, в художественной поста-
новке, видеосъемке и видео-
монтаже. В этом году тема 
видеороликов посвящена кос-
мосу, и мы надеемся немного 
приблизиться к тайнам все-
ленной, увидеть новое, удиви-
тельное, неизведанное, – рас-
сказала руководитель проек-

та, зампредседателя организа-
ции Элла Фуражкова.

Почти два месяца участники 
фестиваля готовились к высту-
плению: разучивали слова, при-
думывали декорации, шили ко-
стюмы, снимали видео. Каждый 
из хоровых коллективов пред-
ставил на суд зрителей свою ви-
зитную карточку, в которой по-
ведал о своих космических фан-
тазиях. 
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Песню «Небо-небо» исполняет победитель конкурса – хоровой коллектив Осинского общества инвалидов

ГОТОВЫ ПОМОЧЬ 
РАБОТОДАТЕЛЯМ!

С 1 июня  2021 года 
вступил в силу закон 

Пермского края 
«О внесении 

изменений в закон 
Пермской области 
«О квотировании 

рабочих мест 
для граждан, 

испытывающих 
трудности 

в поиске работы» 
(№ 584 

от 7 декабря 2020 года) 
Напомню, закон обязы-

вает не просто  заквотиро-
вать  рабочие места для ин-
валидов, но исполнить кво-
ту. В том числе – использо-
вать такой относительно но-
вый, но уже оправдавший 
себя механизм как аренда 
рабочего места для сотруд-
ника с ограничениями по 
здоровью. 

Арендовать  место мож-
но в тех организациях, где 
оно уже  адаптировано под 
потребности человека с ин-
валидностью. И наша кра-
евая организация, и наши 
38 структурных подразделе-
ний в различных территори-
ях края располагают такими 
рабочими местами. 

Мы окажем поддержку и 
проконсультируем, как и где 
заключить договор аренды. 

Кроме того, наш сайт 
trudinvaperm.ru в разделе 
«Работодателю» содержит 
примерную форму такого 
договора.

Еще один стимул для ра-
ботодателя – бюджетная 
субсидия в 73 000 рублей на 
оборудование рабочего ме-
ста для работника с инва-
лидностью. Как правильно 
его оборудовать, соблюдая 
нормативы, также подска-
жут наши квалифицирован-
ные эксперты.

Поэтому добро пожало-
вать в ВОИ, уважаемые рабо-
тодатели. Поверьте – в лице 
инвалида вы можете  найти 
ответственного и полезного 
работника. Выполнение этой 
квоты вполне вписывается 
в культуру корпоративной со-
циальной ответственности.  

Надежда РОМАНОВА,
председатель 

Пермской краевой 
организации ВОИ 

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца
НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

Цену подписки нужно уточнять 
в почтовых отделениях связи.  
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В тройку победителей вошел Частинский хор «Надежда»

Начало  на  стр. 1

ФЕСТИВАЛИ

«ОН СКАЗАЛ: ПОЕХАЛИ!»
Давайте вместе с участниками конкур-

са помечтаем: о полете в космос, что нас 
ждет в других галактиках, какие космиче-
ские корабли и ракеты мы построим? 

Начинаем наш полет с выступления 
хора Частинской районной организации. 
Сверкающая в лучах солнца космическая 
ракета с космонавтом Егором Юдиным к 
полету готова. Поехали! Хору «Надежда» 
удалось сотворить маленькое чудо – сво-
им пением под живую музыку баяна он 
вывел нас в космическое пространство. 
«Невозможное стало возможным, нам 
открыты чужие миры…», – поет красивый 
мужской баритон. 

Песню «Я – Земля», музыка В. Мураде-
ли, слова Е. Долматовского, также чисто и 
красиво исполнили звезды ансамбля «Се-
ляночка», Ординская организация. В силь-
ном голосе солистки ощущаешь всю мощь 
нашей планеты. 

Хор Свердловской районной органи-
зации «Надежда» свое выступление от-
крыл стихотворением Галины Пацаевой, 
сестры космонавта.  Это, бесспорно, укра-
сило номер.

Чувство сплоченности и единения по-
казал хор «Северяночка», Соликамская 
организация. В их исполнении прозвуча-
ла песня «Я верю, друзья!». Вслушайтесь в 
слова: «Давно нас ожидают далекие пла-
неты…», – поет солистка в костюме кос-
монавта, а на экране портреты всех кос-
монавтов нашей страны. Компьютерная 
верстка видеоролика выполнена стара-
тельно, с душой, смотреть приятно. 

Внимание! На горизонте звездной га-
лактики появилась яркая планета. Всеми 
гранями таланта блеснула Суксунская ор-
ганизация. С приходом нового предсе-
дателя Ольги Барановой хор «Годы золо-
тые» впервые принял участие в песенном 
фестивале. Выступление дополнил ори-
гинальный танец с флагами в исполне-
нии танцевального коллектива «Суксун-
ские девчата». Видеоролик на фоне вида 
нашей планеты из космоса получился за-
поминающимся.

А мы вместе с хором «Лада» Киров-
ской районной организации ВОИ при-
ближаемся к Марсу. «И на Марсе будут 
яблони цвести», – слаженно и мелодич-
но поют участники хора. Воздушные го-
лубые шарфы придают композиции лег-
кость, создают настроение полета.  «Хо-
рошо, когда с тобой товарищи, можно 
всю вселенную проехать и пройти…» – 
поет Александра Федоровна Саврун, ор-
ганизатор районного хорового конкурса.

 «Если не найду свою любовь на Зем-
ле, улечу на Луну», – поет парень с гар-
мошкой в шлеме космонавта, а помогает 
ему хор «Чернушанка».  Смысл песни за-
ставляет задуматься. Отличный клип, ме-
лодичное исполнение. 

Хор «Неунывающие» Октябрьско-
го района исполнил частушки «Первыми 
мы будем!»

Красные сарафаны участников, звон-
кие голоса, молодость и задор дела-
ют композицию по-настоящему яркой, в 
стиле русского характера, с которым и на 
Земле, и в космосе не пропадешь. Друж-
но спели. Молодцы!

Яркой кометой в песенном космосе 
вспыхнул хор «Берегиня», село Острожка 

Оханского района. У исполнителей кра-
сивые костюмы из синего бархата и алые 
шарфы, а над головой голубое небо. 
Энергетика слов, красивые голоса соли-
стов будоражат чувства, эмоционально 
наполняют.

Наш полет продолжается. Множество 
ярких звезд и созвездий зажглось на хоро-
вом небосклоне. Пермский район, пред-
седатель Людмила Меньшикова, предста-
вил пять поющих коллективов. Это кол-
лектив из Гамово с песней «И на Марсе бу-
дут яблони цвести». Эмоциональное ис-
полнение, яркие костюмы привлекают 
слушателей. Ансамбль «Красава» из Кон-
дратово поет с удовольствием, с душой, а 
это так важно. Ансамбль «Вера» – прият-
ный по звучанию коллектив, интересное 
исполнение. Коллектив «Сударушка» по-
казал целый фильм, который вписался в 
содержание песни, дополнил ее.

Открытием фестиваля стал смешан-
ный коллектив детей и их родителей 
«Веснушка». Такого у нас еще не было. Ре-
бята не только выразительно спели, но и 
артистично сыграли. У всех на груди были 
значки с изображением Юрия Гагарина. 
Хочется пожелать коллективу доброго 
пути и новых интересных песен.

Нежно и красиво выводят слова: «Мы 
дети галактики…» молодые исполнители 
хора ПКО ВОИ. Новое поколение вокали-
стов благодаря педагогу Валентине Ива-
новне Чувашовой сохраняет традиции 
хорового пения. Действительно, им есть 
что сказать и о чем спеть.

Интересный видеоролик порадовал 
зрителей. Это дебютная работа Кости 
Ланцева, участника коллектива, который 
открыл в себе новые способности благо-
даря нашему конкурсу. Разве это не уди-
вительно?!

Выходом в открытый космос стало 
выступление коллектива из Осы с песней 
«Небо-небо». Песня – авторская, стихи и 

музыку написала Татьяна Павловна Му-
сина, председатель Осинского общества 
инвалидов, сняла и смонтировала видео-
ролик Людмила Ганиева. Песня бальза-
мом легла на душу, очень удачное для на-
шего времени содержание, ласковая и 
нежная мелодия, тонкое вокальное ис-
полнение. Прозвучав один раз, песня еще 
долго тебя не отпускает. В каждом фраг-
менте чувствуются человеческие эмоции 
и переживания. Хочется выучить слова и 
петь ее вместе с участниками. 

«Непостижимое, таинственное небо,
Наш взор туманит и вопросы задает.
Мы понимает, 
что никто из нас там не был,
Но небо манит, небо нас зовет…»
Как хорошо продумано все выступле-

ние, срежиссирован каждый кадр, кра-
сиво снят на видео каждый исполнитель. 
А между тем космос для нас уже не такой 
далекий. Космос рядом с нами, он в бере-
зовой роще у дома, в голубом небе, в си-
неве реки.

 «Наши песни еще не допеты!» – так 
можно сказать про хор из Кизела, кото-
рый исполнил попурри из семи песен о 
космосе. Вот это память! 

Валентина Ивановна Чувашова, про-
фессиональный дирижер-хормейстер с 
полувековым стажем, член жюри, отме-
тила: 

– Сколько интересных находок обна-
ружилось при просмотре всех выступле-
ний. Это и оформление сцены, необычные 
костюмы, значки, компьютерная графи-
ка и даже сделанная в человеческий рост 
ракета. Скольким талантливым людям 
этот фестиваль помог раскрыть свои 
способности, может, даже неожиданные 
для них самих и для окружающих.

Традиционные концертные костюмы 
использовали многие хоровые коллек-
тивы. Красивые, статные, уверенные, они 
показали хорошее академическое вы-

ступление. Среди них Мотовилихинская, 
Орджоникидзевская, Индустриальная, 
Ленинская районные организации, хор 
из Александровска. Особое внимание за-
служивает хор «Вдохновение» из Куе-
ды. Смотришь на голубое небо и березо-
вые косы и понимаешь, что лучше родно-
го края ничего нет. Мелодичное звучание 
бархатных голосов ложится на душу теп-
лым ветром, дает надежду. 

Мощным эмоциональным посылом 
завершает наше космическое путеше-
ствие хор «Рябинушка», город Березники, 
песней «Я – Земля!» Это самый большой 
коллектив по количеству участников – 
18 голосов, что очень радует, также заслу-
живает внимания качественная съемка. 

В этом году в конкурсе хорового ис-
полнения песни «Березовый край» при-
няли участие 29 коллективов и рекорд-
ное число участников – больше трехсот 
пятидесяти человек. Лидером фестива-
ля-конкурса видеороликов единогласно 
признано Осинское общество инвалидов 
с песней «Небо-небо». Второе место за-
нял соликамский коллектив «Северяноч-
ка». Завершает тройку лидеров Частин-
ский район – хор «Надежда».

 – Вместе мы не только талантливы, 
но и действительно сильны, а хоровое пе-
ние всегда было одним из проявлений наше-
го единства.  Вот и сегодня, подводя итоги, 
мы увидели особое песенное единение, спло-
ченность, земное притяжение участников, 
и это радует, – такой итог подвела Элла 
Юрьевна, заместитель председателя крае-
вого общества инвалидов. 

Конкурс «Березовый край» снова объ-
единил людей, несмотря на возраст и за-
болевания, дал надежду на завтрашний 
день, принес в жизнь что-то новое, ин-
тересное, полезное. Да здравствует хо-
ровое пение, да здравствует фестиваль 
«Белая березка – 2022»!

Надежда ИВАНОВА

Соликамский коллектив «Северяночка» занял на конкурсе 2-е место
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КОНКУРСЫ ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

ПРОЕКТЫ ВОИ

В Пермском крае принимаются заявки на

 КОНКУРС 
«ДОСТУПНАЯ 

СРЕДА» 
Цель конкурса – улучшение инфраструктуры 

для инвалидов в территориях Прикамья
Конкурс «Доступная сре-

да» стартовал в этом году уже 
в восьмой раз. И с каждым го-
дом он набирает обороты: так, 
в 2015 году все начиналось с 11 
участников, в 2019 году в нем 
приняли участие 46 муници-
пальных образований, а в про-
шлом году заявки поступили на 
52 объекта.

Главная цель конкурса – по-
вышение доступности услуг 
приоритетных объектов соци-
альной инфраструктуры для ин-
валидов и других маломобиль-
ных групп населения в Пермском 
крае. Немаловажным является 
и общественный контроль обе-
спечения доступной среды.

В этом году главным измене-
нием стало проведение конкур-
са не только для муниципаль-
ных объектов, а для всех органи-
заций социальной инфраструк-
туры независимо от их органи-
зационно-правовых форм.  Бу-
дут отобраны лучшие  объекты, 
комплексно приспособленные 
для инвалидов. Также расширен 
и перечень номинаций. Так , по 

сравнению с прошлым годом не 
стало номинации «Организации 
дошкольного образования», по-
явились четыре новые номина-
ции из сферы социального об-
служивания, медицинских услуг, 
транспортной инфраструктуры, 
потребительского рынка.  

Конкурс проводится в следу-
ющих номинациях:

 организации социального 
обслуживания; 

 организации специально-
го (коррекционного) образова-
ния (школа, колледж);

 образовательные органи-
зации (школа, колледж, вуз);

 организации дополни-
тельного образования (дворец 
(дом) детского творчества, шко-
ла искусств, музыкальная школа, 
центр дополнительного образо-
вания);

 организации физической 
культуры и спорта;

 организации культуры и 
молодежной политики;

 медицинские организа-
ции;

 организации транспорт-
ной инфраструктуры  (авто-
вокзалы, автостанции, кассо-
вые пункты);

 организации потреби-
тельского рынка и услуг (тор-
говые центры, организации 
общественного питания);

 административные зда-
ния (администрации органов 
власти,  многофункциональ-
ные центры, отделения Пен-
сионного фонда, бюро меди-
ко-социальной экспертизы, 
отделения Фонда социально-
го страхования, органы ЗАГС, 
суды, общественные центры). 

Победителям конкурса в 
каждой номинации установле-
ны призовые выплаты для по-
ощрения специалистов, коор-
динирующих вопросы созда-
ния доступной среды. Впервые 
в этом году победителям бу-
дет выдан специализирован-
ный знак, информирующий о 
доступности объекта для инва-
лидов.

Участники также получат 

экспертную оценку доступно-
сти муниципальных объектов 
для инвалидов – в состав кон-
курсной комиссии включены 
представители общественных 
организаций инвалидов, вхо-
дящие в реестр экспертов в об-
ласти создания доступной сре-
ды.

Прием заявок от муници-
пальных образований края 
проходит до 15 августа.

Конкурс организован Ми-
нистерством социального раз-
вития Пермского края при уча-
стии Пермской краевой орга-
низации Всероссийского обще-
ства инвалидов и Ресурсно-ин-
формационного центра «До-
ступная среда».

Контакты:
Широкова Наталья Влади-

мировна
Аксиленко Роза Федоровна
Тел.: 8(342) 244-83-90, 

8 9026469057, 89124928761
e-mail: anodspk@mail.ru, 

pkovoi@narod.ru

НОВОСТИ КОНКУРСА

42 ПРОЕКТА ВОИ СТАЛИ ПОБЕДИТЕЛЯМИ 
ВТОРОГО КОНКУРСА 

ПРЕЗИДЕНТСКИХ ГРАНТОВ 2021 ГОДА
11 июня на заседании Координационного комитета по проведению конкурса 
на предоставление грантов Президента Российской Федерации на развитие 

гражданского общества в режиме видеоконференции был сформирован перечень 
победителей первого конкурса 2021 года

На второй конкурс 2021 года 
поступило рекордное количе-
ство проектов – 12 255. «Охрана 
здоровья граждан, пропаганда 
здорового образа жизни» стало 
самым популярным грантовым 
направлением среди участни-
ков текущего конкурса.

Рекордное количество зая-
вок на участие в конкурсе и за-
метный рост их качества впер-
вые потребовали повышения 
проходных баллов по некото-

рым грантовым направлениям 
по сравнению с устоявшимися 
за прежние конкурсы значени-
ями.

В число победителей вошло 

2 144 проекта. Среди победите-
лей - 42 проекта региональных 
и местных организаций Все-
российского общества инвали-
дов.

Общая сумма поддерж-
ки проектов-победителей пер-
вого конкурса составляет 4,162 
млрд рублей. Финансирование 
поддержанных проектов нач-
нется с 1 июля.

Полный список победи-
телей второго конкурса Фон-

да президентских грантов 2021 
года доступен на официаль-
ном сайте Фонда президент-
ских грантов.

А уже 1 сентября начнется 
прием заявок на участие в сле-
дующем конкурсе (первом кон-
курсе на предоставление гран-
тов в 2022 году) и завершится 15 
октября 2021 года.

Поздравляем победителей 
и желаем успеха!

Сайт ВОИ

НОВОЕ ИЗДАНИЕ 
О ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ С 
ИНВАЛИДНОСТЬЮ

 Начал работу сайт 
ОбнимиМеня.Руhttps://

obnimimenya.ru/, который 
рассказывает 

личные истории людей 
с инвалидностью, 

публикует материалы 
об организациях и 

волонтерах, помогающих 
людям с ОВЗ. 

Дополнительные рубрики 
– «Новости» и «Анонсы»

– Главная отличитель-
ная особенность нашего сай-
та – подробные и обстоятель-
ные истории и интервью самых 
обычных людей, столкнувших-
ся с проблемой инвалидности, – 
говорит главный редактор сай-
та Дарья Рыкова. – Людям ин-
тересно читать о людях, а таких 
публикаций даже в специали-
зированных изданиях не так уж 
и много. Наша команда реши-
ла использовать свой многолет-
ний опыт работы в журналисти-
ке для создания сайта, который 
будет не просто размещать те-
матические новости, а даст воз-
можность рассказать о своей 
истории каждому.

Команда, собравшаяся в но-
вом издании, не в первый раз ра-
ботает с медиа, посвященных 
теме инвалидности: в авторском 
блоге Дарьи Рыковой рубрика 
«Особенные люди» – одна из са-
мых популярных, также редак-
ция ОбнимиМеня.Ру работала 
над созданием сайта ульяновско-
го сообщества инвалидов-коля-
сочников «Властелины колес».

Новое интернет-издание 
ждет своих читателей, геро-
ев публикаций и новых авто-
ров. Написать в редакцию мож-
но на адрес электронной почты: 
napishi@obnimimenya.ru

Пресс-служба ПКО ВОИ

МАСТЕР-КЛАСС 
ИСУПОВОЙ 

Вот и лето наступило! 
Яркие лучи солнца 

прибавляют хорошего 
настроения, 

и мы начинаем мечтать 
об интересных, 
увлекательных 
путешествиях. 

В начале лета к нам  в соли-
камскую организацию «ЛУЧ» 
заглянула известная в Пермском 
крае туристка Марина Исупова. 

Под ее чутким руководством 
дети учились собирать палатку 
и знакомиться с туристическим 
оборудованием. А какой вкус-
ный был завтрак туриста! Греч-
невая каша с тушенкой, чай из 
шиповника с травами и бутер-
броды с сыром, колбасой и шо-
коладной пастой. 

Все, кто присутствовал на 
этом мастер-классе, прошли по-
священие в туристы. Было очень 
весело! В конце мероприятия 
Марина рассказала об интерес-
ных случаях из ее туристической 
практики. 

Галина  ДОЛГИХ,
председатель 
СГООИ «ЛУЧ»

ВЕСТИ С МЕСТ 

Установочный вебинар открывает заместитель министра социального развития 
Пермского края Дмитрий Санников (в центре)

29 июня 2021 года состоялось засе-
дание конкурсной комиссии, на кото-
рой членам комиссии были представле-
ны «новшества» конкурса 2021. Инфор-
мация для читателей газеты размещена 
выше.

Также 29 июня состоялся установоч-
ный вебинар для организаций и частных 
лиц, желающих принять участие в кон-
курсе и, на наш взгляд,  искренне заинте-
ресованных в обеспечении физической 
доступности и доступности услуг, предо-
ставляемых в организации. Организато-
ры и спикеры вебинара — представите-
ли Министерства социального развития 
Пермского края (начальник отдела по де-
лам инвалидов МСР ПК А. М. Пешехонова 
и  ведущий специалист Павел Первушин), 
директор АНО РИЦ «Доступная среда» 
Наталья Владимировна Широкова и глав-
ный специалист-эксперт Центра Роза Фе-
доровна Аксиленко.

На вебинар заявилось 70 человек со 
всего Пермского края. Это городские 
округа Горнозаводский, Ильинский,  Гре-
мячинский, Красновишерский, Чайков-
ский, Кудымкарский, города Пермь, Бе-
резники, ЗАТО Звездный. Приняли уча-
стие в работе более 50 человек.

В ходе вебинара слушатели получи-
ли подробную информацию о порядке 

участия в конкурсе и заполнении анкеты 
обследования объекта. На все вопросы 
даны исчерпывающие ответы. 

Надеемся, что в 2021 году число участ-
ников конкурса увеличится, так как рас-
ширены номинации, помимо паспортов 
доступности принимается и анкета об-

следования объекта. Многие медицин-
ские учреждения прошли процедуру па-
спортизации, что намного облегчит про-
цедуру сбора необходимого материала.

Работа началась, ждем заявки участ-
ников конкурса «Доступная среда».

Роза АКСИЛЕНКО  
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ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ

ВСЁ К ЛУЧШЕМУ!
Как рассказать о школьной поре, если 

в классическом понимании этого перио-
да в твоей жизни не было? – вопрос, ко-
торым я задалась при подготовке матери-
ала. Казалось бы, о чем можно написать, 
если в теплый, почти летний солнечный 
денек первого сентября не шла с мамой 
за ручку, высоко подняв голову и предвку-
шая новый этап в жизни? Не стояла в од-
ной линии вместе с будущими одноклас-
сниками, слушая приветственную по-
здравительную речь директора школы. О 
чем поведать, если я, увы, не бегала на пе-
ременах в коридоре, а старшеклассницей 
не сидела на подоконнике, слушая музыку 
и записывая мысли в блокнот? Если роди-
телей не вызывали к директору, с уроков 
сбегать не удавалось, даже выпускной так 
и остался в мечтах? Вся прелесть школь-
ной жизни прошла мимо. О чем рассказы-
вать? Не знала до тех пор, пока не поняла, 
что нужно не жалеть о том, чего никогда 
не будет, а вспомнить то, что было. Ведь, 
как известно, все, что ни делается, – дела-
ется к лучшему.

МИР ЗНАНИЙ 
НА ДОМУ

Так сложилось, что воспитали, вырас-
тили меня бабушка с дедушкой по ли-
нии матери, поэтому все, что я имею сей-
час, – их заслуга. В связи с ограниченны-
ми возможностями здоровья мир знаний 
открывался мне на дому, учителя прихо-
дили и проводили со мной индивидуаль-
ные занятия, а посему школьная жизнь 
всплывает в памяти отдельными воспо-
минаниями. Вот одно из них.

Для начала стоит отметить, что я – 
гуманитарий до мозга костей! Люби-
мые предметы были соответствующие, 
а вот с математикой отношения не за-
ладились сразу же. Однако есть то, чего 
не забуду никогда! И это... таблица ум-
ножения. Серьезно! Благодаря бабуш-
ке, используя стихотворную форму, я 
довольно-таки быстро выучила задан-
ное, но! Каждый урок, помимо прочего 
домашнего задания, в дневнике была 
запись: «Повторить таблицу умноже-
ния». Однажды, не выдержав очеред-
ного круга повторения пройденного, 
не стесняясь, выпалила прямо на уроке: 
«Зачем повторять, если я ее и так пре-
красно знаю»? После такого заявления 
все вопросы отпали сами собой, но, как 
уже было сказано, подружиться с цари-

цей точных наук при всем желании не 
смогла. Что ж, значит, так и надо.

Следующее, что помню, – это, навер-
ное, пятый-шестой класс, а может, еще 
раньше, когда я с улыбкой оттарабанила 
(по-другому сказать нельзя) пушкинского 
«Узника». Сделала это, ни разу не запнув-
шись, но так, будто рассказываю веселый 
случай, произошедший только вчера. 
После чего учительница русского языка 
и литературы заметила, что мне не сто-
ит читать стихи. По прошествии лет это 
кажется смешным, конечно, но тогда не-
много задело – несмотря на то, что пре-
подаватель была права, цитата: «Серьез-
ные стихи с задором не читают». 

Уроки истории с пятого по седьмой 
классы больше напоминали занима-
тельную игру, нежели типичное усваи-
вание материала по учебникам, пото-
му что проводились в лекционно-тесто-
вом формате. Вместо книжек материа-
лы были записаны на компакт-диск, где 
помимо параграфов, в конце прилага-
лись тесты, по результатам коих стави-
лась оценка. Вообще мне везло на пре-
подавателей. Все они были, что называ-
ется, от Бога. Программа обучения была 
обычной (несмотря на то, что само заве-
дение имело коррекционный статус), по-
этому без проявления строгости не обхо-
дилось. 

Эти одиннадцать лет были, естествен-
но, разными. Где-то трудными, в силу об-
стоятельств, где-то, наоборот, легкими, 
богатыми на приятные впечатления. На-
пример, с особым трепетом и даже, на-
верное, с нотками ностальгии вспоми-
наю то, как на каждый урок математи-
ки мне приносили бумажное письмо от 
одноклассника, а во время перемен со-
чинялся ответ. Одноклассник был очень 
развитым мальчиком, отличался по всем 
предметам и даже участвовал в олимпи-

адах. Таким образом, педагог выполнял 
и роль почтальона. А еще стоит отметить 
момент, когда прямо посередине уро-
ка учительнице истории позвонила моя 
одноклассница, так мы и стали общать-
ся. Правда, сейчас контакт не поддер-
живаем, ибо, как говорится, дороги жиз-
ни разошлись, но факт остается фактом: 
девочку со звонким голосом и мальчика-
уникума помню до сих пор.

Домашнее задание, выполненное без 
интернета, но с помощью огромного ко-
личества людей; посещение школьно-
го спектакля и неудачно завитые локо-
ны накануне мероприятия; волею судьбы 
единственная поездка всего класса на те-
плоходе – все это сделало мои школьные 
годы не такими скучными, как может по-
казаться на первый взгляд. Одиннадцать 
лет пролетели незаметно, и очень скоро 
настала новая глава в истории моей жиз-
ни.

«НЕСУЩЕСТВУЮЩИЙ» ЕГЭ
2014 год – период окончания школы. 

Пора, когда я наконец-таки осознала, чем 
хочу заниматься по жизни. Писательство 
быстро стало хобби, а хобби захотелось 
превратить в профессию, поэтому, куда и 
на какой факультет поступать – было ре-
шено заранее. Весь год осуществлялась 
подготовка к ЕГЭ. Наравне со всеми уче-
никами я бесконечно повторяла пройден-
ный материал, писала пробники, а ближе к 
экзаменам напряженно слушала консуль-
тации на тему того, как все будет происхо-
дить. Поблажек не было. В день X на дом 
приехала комиссия, состоящая из трех че-
ловек, включая преподавателя, а сам про-
цесс контролировался другими педагога-
ми с помощью видеонаблюдения. Все эк-
замены длились по пять часов – в полной 
тишине. Один раз давалась возможность 
выйти на десять минут. В общем, можно 
сказать, все прошло, как у всех, и я искрен-
не надеялась поступить в вуз, но судьба 
распорядилась иначе. Казалось бы, выс-
ший балл, полученный за экзамен по рус-
скому языку, не должен этому препятство-
вать, однако выяснилось, что ЕГЭ, к кото-
рому мы готовились год, не было, а видео-
запись мероприятия чудесным образом 
уничтожилась. Директор школы так и ска-
зал моей матери при личной встрече: «А 
зачем вашей дочери ЕГЭ, если она все рав-
но никуда не поступит?» 

Долгая история, в которой никто не за-
хотел разбираться, лишила меня возмож-

ности получить высшее образования, и это 
элементарно сломало меня. Нет, сначала, 
конечно, были попытки выйти из тупи-
ка самостоятельно; даже удалось пройти 
трехмесячные курсы молодого журнали-
ста. Но все же после череды неудач поте-
ряла себя. Перестала писать и всерьез ду-
мала, что не смогу начать заново. Но… Как 
говорится, человек предполагает, а Бог 
располагает. Все сложилось по-другому.

ЖИЗНЬ ВСЕМУ НАУЧИТ
Говорят, чтобы случилось то, чего ты 

ждешь, нужно на какое-то время пере-
стать этого ждать. Выходит, так и есть: 
все самое долгожданное случается со-
вершенно неожиданно! Посудите сами, с 
момента окончания школы прошло семь 
лет, и если бы мне кто-то сказал, что спу-
стя эти годы девчонка, складывающая все 
написанное в стол, будет писать в газету, 
я бы по-доброму посмеялась: «У меня же 
высшего образования нет, ты чего? Одна-
ко, как показывает практика, наличие ко-
рочек – не всегда гарант успеха. Поэтому, 
если кто-то спросит: «Хотела бы ты что-то 
изменить в прошлом?» – я уверенно отве-
чу: «Нет!»  Потому что ожидание возна-
граждается, и без сложностей на пути не 
было бы всего того, что имею сейчас. А по-
сему хочу от всего сердца поблагодарить, 
во-первых, Чудиновых Валентину Нико-
лаевну и  Алексея Григорьевича – за то, 
что благодаря вам я стала той, кем явля-
юсь сейчас. Также благодарю всех учите-
лей школы за вклад в становлении лично-
сти. Мою потрясающую крестную Зубени-
ну Наталью Владимировну за то, что будто 
по мановению волшебной палочки позна-
комила меня со многими людьми, кото-
рые теперь очень много значат. Огромное 
спасибо всем сотрудникам «Здравствуй!» 
за возможность работать, расти и разви-
ваться вместе с вами. Это дорогого стоит! 
Спасибо всем, кто рядом раз и навсегда. 
С вашей поддержкой я достигну всех по-
ставленных целей, правда.

Ну, и в заключение хочется обратиться 
к тем, кто, так же, как и я, находится в слож-
ной ситуации: даже если у вас по каким-то 
причинам нет высшего образования, не 
расстраивайтесь! Главное – найти дело по 
душе, а возможности для роста и реали-
зации найдутся, можете не сомневаться. К 
тому же жизнь всему научит, а нити судь-
бы с кем надо обязательно сведут. Просто 
всему свое время. 

Анна ЧУДИНОВА

ПЕРМСКИЙ РАЙОН 
СОБРАЛ САМОРОДКИ

Вот уже в восьмой раз в селе Петровка Пермского района проходит 
ежегодный районный фестиваль людей с ограниченными 

возможностями здоровья «Самородки Прикамья» 
В недрах нашей страны хра-

нятся несметные богатства, но 
самое главное богатство – это, 
конечно же, люди. Их таланты 
не ограничены, а огранены, как 
изысканные драгоценные кам-
ни. Именно такие и собрались на 
фестивале, посвященном 60-ле-
тию первого полета человека в 
космос. 

Впервые фестиваль «Само-
родки Прикамья» прошел в но-
вом формате – под открытым 
небом. Помимо выступлений 
делегаций из поселений Перм-
ского района, гостям предста-
вилась возможность увидеть вы-
ставку декоративно-приклад-
ного искусства золотых и очень 
умелых ручек мастериц наше-
го района. Удалось полюбовать-
ся картинами художницы Ната-
лии Жижилевой, которая рису-
ет, держа кисть зубами. Пэчворк 
Нины Петровны Виноградовой, 
крючок Фатимы Тагировны Му-
гиновой, джут Анфисы Бурди-
ной, вязание Раисы Ивановны 
Тылибцевой, вышивка Светла-
ны Николаевны Рущак, картины 
Надежды Ивановны Чураковой 
и другие прекрасные работы ра-
довали глаз.

Открыли фестиваль почет-
ные гости – «Прикамский на-
родный хор». Свои тематиче-
ские программы широкой пу-

блике представили делегации 
из Лобаново, Култаево, Кондра-
тово, Гамово, Двуречья и госте-
приимные хозяева фестиваля 
– Нижние Муллы. Прозвучали 
прекрасные стихи и песни, по-
священные космосу, в исполне-
нии таких коллективов, как  ан-
самбль «Сударушка» (с. Нижние 
Муллы), ансамбль «Вера» (с. Кул-
таево), хор «Красава» (д. Кондра-
тово), хор «Бабкин дом» (с. Гамо-
во) и совсем недавно образовав-
шийся хор «Веснушки» (с. Лоба-
ново). Под звуки благородных 
голосов, много лет ласкающих 
слух людей, и под пение только-
только найденных самородоч-
ков тут же проходили замеча-
тельные мастер-классы по рисо-
ванию и изготовлению тряпич-
ных кукол. Обучение игре новус 
от Сергея Екименко и скандинав-
ская ходьба от инструктора Мар-
тьяновой Надежды Федоровны.

Фестиваль получился очень 
теплым и радушным, можно 
сказать – семейным, так как го-
сти приезжали целыми семья-
ми. Для кого-то это был первый 
опыт выступления на сцене и но-
вые знакомства, для кого-то – 
долгожданная встреча со стары-
ми друзьями, кто-то открыл для 
себя увлекательную игру новус. 
Все участники и гости фестива-
ля получили массу положитель-

ных эмоций и прекрасно прове-
ли время выходного дня.

Благодарим коллектив Ниж-
не-Муллинского дома культуры 
– заведующую Юлию Даянов-
ну Гладких, художественного ру-
ководителя Сергея Геннадьеви-
ча Клана за организацию удиви-
тельного действа, за атмосфе-
ру праздника и заботы! Хочется 
отметить, что в делегации из с. 
Лобаново пять человек были на 
креслах-колясках. Уличная сце-
на оказалась не приспособле-
на для них. Но сотрудники дома 
культуры буквально за один ве-
чер сделали пандус из подруч-
ных материалов, чтобы люди на 
колясках выступали на сцене на-
равне со всеми. Очень основа-
тельный пандус получился. 

Также признательны друже-
ственным и неравнодушным по-
селениям, которые откликнулись 
на нашу просьбу и предоставили 
транспорт для делегаций.

Выражаем благодарность 
председателям первичных яче-
ек Пермской районной органи-
зации Всероссийского обще-
ства инвалидов за вовлечение 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья в актив-
ную социальную жизнь и разви-
тие их творческих способностей 
и инициатив.

Людмила МЕНЬШИКОВА

ВЕСТИ С МЕСТ 
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НАМ НУЖНА 
ОДНА ПОБЕДА 

Пермский краевой паратурслёт 
состоялся в 15-й раз. 

В этом году он был посвящён 
75-летию Победы 

в Великой Отечественной войне 
На турбазе в селе Рябки Чернушинского района 

с 21 по 23 июня собрались команды 18 местных ор-
ганизаций, а это 240 человек. Из них 20 – на инва-
колясках.  

Участников и команд год от года становится все 
больше. Слет сделал скачок  в своем развитии, сохра-
няя  уникальность и формат. Поэтому у главных орга-
низаторов – Пермского краевого общества инвалидов 
– родился девиз «Покори свою высоту!». Заметим, что 
в спортивных соревнованиях участвуют те, кому это 
по силам. Традиционно в программу входят соревно-
вания по спортивному туризму (техника пешеходно-
го туризма), состязания «Веселые старты» и творче-
ские конкурсы: конкурс «Визитная карточка команды», 
«Песни у костра», туристический «капустник», конкурс 
бивуаков, кулинарный конкурс на лучшее блюдо воен-
но-полевой кухни.  

А главный стержень турслета – чувство локтя, адре-
налин от состязаний, радость встречи с друзьями и не-
избежный флер романтики… 

Как шли спортивные бои за победу, рассказывают 
наши спецкоры. 

Пресс-служба ВОИ

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ – 
С ТРЕМЯ ДАТАМИ

День летнего солнцестояния, 
день начала Великой Отечественной войны 

и международный Олимпийский день – 
вот в такие даты прошёл 

XV краевой паратурслёт, тематикой которого 
стала дата начала ВОВ 

Действо началось на закате. Восем-
надцать команд из Пермского края пред-
ставили себя в конкурсе визитных кар-
точек «Герои среди нас». Название, де-
виз, приветствие. Каждая команда узна-
ваема. Например, желтые футболки – это 
нытвенская «Искра», александровские 
«Черные коты», синий «Апельсин» Ин-
дустриального района или ярко-оранже-
вая березниковская Astra. Полазненская 
«Торнадо» сразу дала понять: «Наезжать 
на нас не надо, потому что мы «Торна-
до»! Карагайский «Позитив» заявил: «Кто 
не знает Карагай, тот не знает Пермский 
край!» Кизеловские «Патриоты туризма» 
призывали укреплять дружбу: «Не сопер-
ник, а соратник», – приветствовали они 
другие команды. Гостеприимные хозяева 
– чернушинская «Дружина» – деклами-
ровали: «Помогите нам, пожалуйста, ме-
сто первое занять!» Побежденных в этом 
конкурсе быть не могло. Судьи отметили 
самые яркие выступления команд. Ими 
стали александровские «Черные коты», 
«Соликамские бродяги» и «Апельсин» Ин-
дустриального района Перми.

Что может быть прекраснее атмос-
феры легкой вечерней прохлады в кругу 
друзей под звуки песен у костра? Так на-
чался душевный конкурс «Эх, дороги…», 
на котором команды исполняли пес-
ни военной тематики. Удивительно, как 
были подготовлены участники: темати-
ческое оформление, оружие и военная 
форма, ситцевые платья и белые носоч-
ки – все это передавало атмосферу воен-
ных лет. 

Березниковцы маршировали под пес-
ню «День Победы». Нытвенцы мчались 
на военной машине, запевая «Есть у нас 
еще дома дела…» Чернушинские казаки 

шли на побывку домой. Бардымцы, сохра-
няя традиции, исполнили песню на своем 
языке. Полазненская «Катюша» не позво-
лила сидеть на месте – все, кто мог, тан-
цевали вприсядку. Звучало много заме-
чательных песен: «Весна 45-го года» в ис-
полнении соликамцев, «Песенка фронто-
вого шофера» – туристов из п. Октябрь-
ский, «Старый солдатский вальс» пели ку-
единцы, кизеловцы – «Три танкиста», зву-
чало суксунское акапельное пение. Высту-
пали Карагай с песней «Пусть всегда бу-
дет солнце» и Свердловский район Перми 
с песней-переделкой на мелодию «Боль-
шой секрет для маленькой компании». 

В тот вечер играла александровская гар-
монь с песней «Шел солдат». Орджоникид-
зевские гимнастерки прокатились по Бер-
лину с гитарой. Все запомнили «Смуглянку» 
Индустриального района и искрящие бен-
гальские огни. Осинцы, впервые принявшие 
участие в паратурслете, показали импрови-
зированную сценку и посвятили песню ба-
бушке Наташе, исполнив ее под гитару. Тро-
гательная песня «Это просто война» была 
исполнена в полной тишине пронзительны-
ми голосами губахинских девушек в летних 
платьях. Завершением вечера стали красно-
камские «Поющие руки» с песней  «Журав-
ли» – потрясающее зрелище в полной тем-
ноте. В этом конкурсе лучшими стали черну-
шинская «Дружина», полазненская «Торна-
до» и «Красные перцы» из Краснокамска.

Расходиться не хотелось – так было 
хорошо. Но самый длинный день в году 
подошел к концу. Впереди была самая ко-
роткая ночь, и атлеты отправились наби-
раться сил перед предстоящими состяза-
ниями, не менее сложными, чем когда-то 
в Олимпии.

Людмила МЕНЬШИКОВА

ОЛИМПИЙСКИЙ ДЕНЬ
Туризм. Специальный выпуск (5-8 стр.)

Всё только начинается: парад участников слёта

«Россияне» определяют азимут
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ДЕНЬ ВТОРОЙ – 
САМЫЙ ЖАРКИЙ 

Утро встретило всех ярким солнцем и пением птиц. 
Лагерь просыпался. Над палатками поднимался 

дым костров, кашевары колдовали над завтраком. 
Нужно вскипятить больше воды, чтобы к обеду 

остыл чай и морс. Впереди самый жаркий день, день 
спортивных и температурных рекордов. Синоптики 

обещали 32 градуса выше нуля.

ОЛИМПИЙСКИЙ ДЕНЬ
Время одиннадцать часов утра. Ин-

структоры-волонтеры занимают свои ме-
ста на этапах спортивно-туристической 
пешеходной полосы. Этапов всего пять, 
но какие?! Сначала подъем с самостра-
ховкой по перилам, спуск и траверс. Вто-
рой этап – «паутина». Далее вязание уз-
лов, определение азимута и топографи-
ческих знаков. Завершают спортивную 
полосу навесная переправа и переправа 
по веревке с перилами.

И вот уже первая команда группы «А» 
надевает обвязки, пристегивает караби-
ны. По красным футболкам узнаю «Росси-
ян» – это спортсмены Куединского обще-
ства инвалидов. Команда из четырех че-
ловек – женская, три представительницы 
прекрасного пола: Марина, Вера, Шуроч-
ка и богатырь Александр Тарасов. Настро-
ение боевое.

Началось. Команда бежит к первому 
этапу. Вокруг толпятся болельщики, ин-
структоры следят за правильностью про-
хождения. Первый член команды от вол-
нения допускает ошибку. Судья туристи-
ческой полосы Алексей Егоров фиксиру-
ет потерю страховки, неправильно за-
вязан двойной схватывающий узел. Тут 
же наблюдает за соревнованием и ком-
ментирует опытный соперник Александр 
Юдашкин из команды «Черные коты»: 
«Прежде чем перейти с одной верев-
ки на другую, нужно пристегнуть страхо-
вочный карабин. Не пристегнулся, значит, 
упал и разбился. Это не игра, это жизнь!» 
С ним трудно не согласиться. Александр 
Николаевич – участник боевых действий. 
За его плечами Приднестровская война, 
Афганистан и Чечня. 

– А по тем веревкам реально пройти 
инвалидам? – интересуется у бывшего во-
енного журналист «Российской газеты» 
Инесса Суворова. 

– Сложного ничего нет, есть специ-
альное снаряжение и техника хода. Для 
этого и проводятся такие соревнования, 
чтобы на себе эту технику испытать и 
запомнить, – рапортует ей «черный кот».

Трасса пешеходного туризма прохо-
дит на небольшой поляне, окруженной 
мачтовыми соснами. Запах хвои и смолы 
делает воздух вкусным и целебным. 

Соревнования продолжаются. Коман-
да «Россияне» штурмует «паутину» – за-
вязанные между стволами деревьев ка-
наты. 

– Поднимайте ноги выше! – кричит 
Александр Тарасов девушкам. Те громко 
вздыхают и жалеют о том, что не удалось 
похудеть к лету. «Паутину» прошли все, 
никто не застрял.

Следующий этап требует определен-
ных знаний и умений. Вязать узлы – это 
целое искусство. Накануне соревнова-
ний члены команды распределили меж-
ду собой, кто какой узел вяжет: восьмер-
ку, прямой схватывающий, встречный. А 
на этапе вышло, как на экзамене – по би-
лету. Турист из березниковской команды 
Astra попытался спорить с судьей, за что 
получил строгое предупреждение. Ника-
ких поблажек – это закон соревнований. 
Из четырех участников команды справи-
лись двое. Если узел завязан неправильно, 
с команды снимаются очки. 

Остановка «Азимут и топографиче-
ские знаки» не задержала команду, зада-
ние выполнили на отлично. Азарт и эмо-

ции захлестнули спортсменов. Остался 
последний этап.

Впереди, высотой с человеческий рост, 
натянуты канаты – это навесные перепра-
вы, а силы спортсменов на исходе. Алек-
сандр Тарасов страхует своих дам, помо-
гает им подняться и спуститься с верев-
ки. «Свободно, следующий!» – кричит су-
дья. Команда бежит к финишу. Раздаются 
аплодисменты болельщиков, крики: «Мо-
лодцы! Справились!» Радостные девчонки 
дают интервью для газет «Здравствуй!» и 
«Российская газета».

– Что для вас было самым сложным? 
– не унимаются корреспонденты.

– Висеть вниз головой на переправе, до 
сих пор «вертолетики» в голове, – еле от-
дышавшись, говорит Марина. Все посмо-
трели в сторону последнего этапа – это  
навесная переправа и переправа по ве-
ревке с перилами.

На дистанцию выходит команда 
«Солнцедар» Свердловской организа-
ции города Перми. За них болеет старшая 
группы Надежда Непогодина. Команда 
приехала со своим поваром, который сей-
час готовит для победителей вкусный и 
калорийный обед. 

Стартует опытная команда из Алек-
сандровска, но не все получается гладко. 
«Черных котов» постигает неудача. На ве-
ревочной переправе сорвался спортсмен 
и ногами встал на землю. Судья снимает 
максимальное количество баллов. Ребя-
та расстроены, но боевой дух не потерян. 

«Позитив» из Карагая, наоборот, от-
лично справился с навесной перепра-
вой. Еще бы! Муж Елены, капитана коман-
ды, служит в МЧС, советы профессионала 
пригодились.

Возрастная команда «Торнадо», двум 
участникам за 70 лет, прошла всю дис-
танцию с минимальным количеством 
штрафных баллов. Главное – не скорость, 
а качество выполнения. Это понимаешь с 
возрастом. 

Осинская команда «Погранцы» бы-
стрее всех прошла «паутину», неплохо 
справилась с узлами. 

«Суксунский самовар» и «Апельсин», 
команда Индустриального района, акку-
ратно и быстро прошли все этапы, прав-
да, суксунская команда потеряла баллы 
на узлах и топографических знаках.

После обеда в группе «Б» основное со-
перничество развернулось между коман-
дами «Искра» (город Нытва) и «Красные 
перцы» (Краснокамск). Это неудивитель-
но, ведь в командах – участники всерос-
сийских соревнований по туризму и аль-
пинизму. Среди них Ирина Закамских, 
разрядница, неоднократный призер от-
крытого чемпионата Республики Башкор-
тостан по альпинизму.

В это время диктор объявляет чемпи-
она по перетягиванию каната. Все замер-
ли в ожидании. Сильнейшей стала Аstra, 
город Березники. Болельщики радуются 
и хлопают в ладоши. А в пешеходной тур-
полосе по итогам соревнований групп «А» 
и «Б» лучшей стала команда из Нытвы, 
второй – команда Березников, третьей – 
«Апельсин» из Индустриального района 
Перми. 

Надежда ИВАНОВАМедсанчасть

На переправе «Чёрные коты» Главное – страховка
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ОЛИМПИЙСКИЙ ДЕНЬ

ПОКА КАНАТ 
НЕ ПОРВЁТСЯ

Отдельной темой слёта (18 команд, 247 человек) стали 
спортивные соревнования, которые проходили 

во второй день мероприятия и по времени 
шли параллельно основной дистанции – 

технике пешеходного туризма. 
Состязания начались в 11 часов

Сразу узнаю команду «Патриоты ту-
ризма» из Кизела, откуда приехали 17 
человек. Четверо из них пришли сюда, 
на соревнования по метанию мяча. Уча-
ствуют две женщины, двое мужчин от 
каждой команды.

Член команды садится на коврик, бе-
рет  мяч, наполненный песком, и, заведя 
его за голову, бросает как можно дальше. 
Многим удавалось сделать это на пять-
шесть метров.  Результат фиксирует су-
дья. 

Каждый бросает по два раза. Пред-
ставителю команды Нытвы Антону Оре-
хову удалось взять отметку 9,20 метра.

Сергею Кайгородцеву из Кизела уда-
лось метнуть мяч на более чем десять ме-
тров. Это рекорд! 

Судья Альберт Гильманшин из Чер-
нушки – как и все судьи соревнований. 

Он мотивирует участников, говорит, что в 
школе, где преподает, некоторые девуш-
ки бросают за 15 метров!

Конечно, молодые и спортивные 
— это другой коленкор. Вера Хазиева 
тоже из Краснокамска, передвигает-
ся с палочкой. Когда-то она занималась 
спортом — метала ядро и диск. Препо-
давала английский язык. С 2000 года на 
инвалидности. Она тоже бросает свой 
мяч.

В другом конце поля идут те же со-
стязания, но других команд. Мяч броса-
ют члены команды Astra из Березников в 
ярких оранжевых футболках. За мяч бе-
рется Алексей Цидвинцев из команды 
Орджоникидзевской организации, ре-
зультат – больше шести метров. Ксения 
Карташева из Оханска приехала одна — 
команда не смогла решить вопрос с 

РЕЦЕПТЫ БЕЗОБЛАЧНОГО СЧАСТЬЯ
Напомним, что в позапрошлом году победителями краевого паратурслёта стало Чернушинское ВОИ, 

поэтому нынешний слёт по правилам принимала эта территория. Мероприятие прошло на  берегу пруда, 
расположенном в  крестьянско-фермерском хозяйстве А. Солдатенкова 

– Мы рады принять участников параслета на сво-
ей земле, – отметила начальник отдела молодежной 
политики и спорта Управления культуры, молодеж-
ной политики и спорта администрации Чернушин-
ского городского округа Татьяна Останина. – Нашей 
задачей было помочь в подготовке базы,  открытии 
и закрытии слета, организации условий для прове-
дения спортивных соревнований, проведении различ-
ных конкурсов, занимались также подвозом воды, пи-
тания. Опыт в проведении массовых мероприятий у 
нас есть, поэтому, думаю, участникам здесь доволь-
но комфортно.

Вообще изначально провести слет планировалось 
в другом месте – на базе загородного лагеря «Чайка» 
между сменами. Однако требования там оказались 
довольно суровыми, в частности, к организации ко-
стров. А без них участникам слета никак нельзя: на них 
они готовят еду для себя и гостей, кипятят чай, жарят 
рыбу, пирожки, а также создают блюда для кулинар-
ного конкурса. А хозяин турбазы Александр Николае-
вич Солдатенков любезно согласился принять участ-
ников слета у себя, предоставил домики, разрешил 
установку палаток и костровищ. Вначале были неболь-
шие проблемы с электричеством, в результате вечер-
ние мероприятия пришлось проводить без света, ис-
пользуя фонарики и свечи. Впрочем, это даже созда-
вало дополнительную романтику мероприятию.

По словам председателя ПКО ВОИ Надежды Ро-
мановой, все по этому слету соскучились, пропустив 
из-за пандемии минувший год, и людям очень не хва-
тало общения:

– Именно поэтому на слет нынче заявилось ре-
кордное количество участников – 18 команд и более 
240 человек. Все готовились к участию еще в минув-
шем году, продумывали, как себя представить. Слет 
юбилейный, в Чернушке проходит впервые. Участ-

ники тем самым знакомятся с географией, с новы-
ми территориями, и это тоже положительный мо-
мент. Накануне обработали от клещей террито-

рию, установили туалеты для колясочников, орга-
низовали подвоз дров, воды, сделали разметку для 
установки бивуаков, разведения костров. Это все, 
кроме самих соревнований, тоже очень важные мо-
менты. Место здесь ровное, есть пруд, людям очень 
удобно передвигаться, участвовать в соревнованиях, 
отдыхать. 

Кстати, впервые за много лет в параслете приня-
ла участие команда Суксунского ВОИ. Ольга Всеволо-
довна Баранова, лишь в апреле этого года назначен-
ная его председателем, поделилась:

– За эти два месяца мы успели провести около 15 
мероприятий: ездили в Тюмень на горячие источники, 
с экскурсией на местное предприятие  РОСОМЗ», ко-
торое изготавливает средства индивидуальной за-
щиты. Провели 9 мая эстафету. Написала проект в 
«ЛУКОЙЛ» на проведение игры  для инвалидов бочче и 
выиграла его – проведем этот праздник после 1 июля. 
И, конечно, узнав о параслете, стали готовить-
ся к нему. Написала письмо губернатору Пермско-
го края Дмитрию Махонину, и он помог встретить-
ся с одним меценатом, который выделил средства. 
Еще одним спонсором выступил наш местный завод 
РОСОМЗ». 

Ольга Всеволодовна рассказала также, поче-
му оказалась в обществе инвалидов: после поездки 
на Кавказ и подъема на Эльбрус у нее началась аст-
ма, которая больше не отступала. Скорая приезжала 
буквально через день. А потом ей предложили стать 
председателем общества, и она дала согласие. Моя 
собеседница констатирует, что это, возможно, зачем-
то было нужно, чтобы, оказавшись на этом посту, ор-
ганизовывать людей, способствовать их общению, 
передвижению, победам. Тем самым помогая и себе.

транспортом. Она выступает со спорт-
сменами Краснокамска. 

А рядом идет стрельба из пневматиче-
ских винтовок. По четыре человека в ряд. 
На каждой мишени написана фамилия 
спортсмена. Сзади зрители. Судьи следят, 
чтобы никто не прошел в опасную зону. 

– Ниже бери, под яблочко! – слышен 
совет профессионала.

Каждую команду представляют одна 
женщина и один мужчина. Первые три 
выстрела — пробные, следующие три — 
зачетные.  

Ближе к пруду начинается перетяги-
вание каната. Самое эмоциональное со-
стязание. Особенно кричат болельщики. 
Система олимпийская — проигравшие 
выбывают, остаются сильнейшие.

Стали друг напротив друга команды 
Нытвы в желтых футболках и спортсме-
ны Октябрьского района. Ор стоит неи-
моверный.

– Нытва! Тяни! Давай!
– Будут тянуть, пока канат не порвет-

ся, – комментирует болельщица.
Каждая команда — четыре мужчины 

и одна женщина. Два захода. В случае 
ничьей предоставляется еще попытка. 
Выходят спортсмены Кизела и Соликам-
ска. Чернушка перетянула Орджони-
кидзевский район Перми. В лидеры вы-
ходят представители Березников — ко-
нечно, крупные ребята. Они перетягива-
ют Нытву.  Появляется еще одна из силь-
нейших команд всех турслетов — дерз-

кие «Черные коты» из Александровска. 
Они побеждают Осу. И тоже выходят в 
лидеры. 

Рядом работает телеканал Чернушки. 
Над площадками летает дрон. 

В конце концов Astra из Березников 
перетягивает «Черных котов» из Алек-
сандровска. Канат, слава богу, выдержал. 
Дерзкий кот с черных футболок мяргнул 
на прощание, будто обещая обязательно 
сквитаться.

Команды отдыхали в тенечке. День 
оказался жарким не только в смысле тем-
пературы воздуха — более 30 градусов. 

Под соснами в специальном павильо-
не новички осваивали настольную игру 
новус — под руководством опытного Сер-
гея Екименко. 

В команде Барды восемь человек. 
Руководитель организации и капитан 
команды Раушан Тагиров принимает уча-
стие во всех видах состязаний, приезжа-
ет на турслет не в первый раз. Будет стре-
лять из пневматики в соревнованиях ко-
лясочников, в которых примут участие 20 
человек.  И вязать узлы. Он спокоен и уве-
рен в себе. 

Айдар Зимасов из команды Тагиро-
ва уже выбил в состязаниях по стрельбе 
18 очков. 

Все улыбаются, у всех хорошее на-
строение. Над территорией запахи со-
сен, костров, будущих ужинов и настоя-
щих побед. 

Юрий АСЛАНЬЯН

Кто же, в конце концов, перетянет всех? Чем дальше – тем ближе к победе Наши не промахнутся!

Мария Сюткина из Куеды
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Во второй раз выехали на слет участники ВОИ 
Орджоникидзевского района Перми и Бардымско-
го района. Несмотря на смену руководителя ВОИ в 
Александровском районе, они также приняли уча-
стие. К сожалению, не удалось приехать командам 
Кировского, Мотовилихинского, Дзержинского райо-
нов Перми. Возможно, из-за того, что по ряду обстоя-
тельств слет проходил в будние дни.

Первый раз решила приехать на слет в сопровожде-
нии сестры Мария Сюткина из Куединского района. В 
17-летнем возрасте она попала в ДТП и с тех пор столько 
же лет передвигается на коляске. Преодолев отчаяние, 
научилась с этим жить, говорит Мария:

– Выучилась заочно на художника в Московском 
университете искусств, пишу картины, они экспони-
руются на выставках. Для церкви в Больших Кустах 
написала маслом большую икону «Вера, Надежда, 
Любовь и мать их София». Стала заниматься этим, 
чтобы не сойти с ума от произошедшего со мной. 
Пишу в основном пейзажи, натюрморты. Хорошо, 
что живу в своем доме, так что природа всегда ря-
дом со мной.  Помогают родители, сестры, братья, 
родственники, поддерживают меня. Решила прие-
хать на слет, чтобы познакомиться, пообщаться, со 
многими  уже обменялась контактами. Надеюсь и в 
дальнейшем ездить на такие слеты!

Пока одни члены команд участвуют в спортивных со-
ревнованиях, другие готовятся в своих бивуаках к кон-
курсу «Армейский котелок». Самый первый по ходу сле-
дования жюри – березниковский бивуак. По всему его 
пространству рассыпаны надутые белые перчатки. Ре-
шили было, что они символизируют мины, на самом  
деле – символ коронавируса: и тут не обошлось без упо-
минания о нем. Председатель Березниковского ВОИ На-
талья Миронян представляет блюдо – солдатский ку-
леш, который заменял  на войне суп и кашу. Он приго-
товлен из пшена, картошки, тушенки, жареного сала, 
лука,  морковки, а подан во взятых из музея алюмини-
евых судочках военного времени, когда в одной его ча-
сти было первое, а в крышке – второе. К кулешу подают-
ся бутерброды из черного хлеба с салом. 

Аромат стоит непередаваемый, однако пора дви-
гаться дальше. В Чернушинском ВОИ тоже  сварили во-
енный суп – из пшеничной и гороховой крупы. А полаз-
ненцы согнули из фольги «Солдатскую ложку», соеди-
нив в ней перловую и гречневую кашу и положив рядом 
поджаренные ржаные сухарики. Это очень красиво и не 
менее вкусно!

Куединское ВОИ представило блюдо «Мечта солда-
та», сопроводив его такими словами: «Солдат ел кашу, а 
мечтал о доме, о картошечке, домашних огурцах и ка-
пустке». Жюри с удовольствием отведало румяную кар-
тошечку с тушенкой в сочетании с  только что приготов-
ленными малосольными огурчиками.

Нытвенское ВОИ тоже угощало фронтовым куле-
шом. Впрочем, ни один из них не был похож на дру-
гой. Недаром же говорят: «Одна мучка, да разные руч-
ки». А к кулешу полагался чай из чаги и морковки, очень 
вкусный и полезный. Команда из Кизела «Патриоты ту-
ризма» угощала наваристым супчиком «Крапивный то-
пор». А также ароматным чаем, приправленным такими 
строками: 

Рецепт нашего чая простой и вкусный очень,
Все компоненты из леса, между прочим. 
Первый – вода, чтоб мимо летела мошкара.
Второй – чабрец любимый, 
чтоб костер горел без дыма. 
Третий – шиповник, он дает много сил,
Чтобы противник пощады просил.
Их бивуак представлял собой аллею Славы, состав-

ленную из портретов кизеловцев, погибших в годы вой-
ны. Всем членам жюри вручали 125-граммовые кусоч-
ки черного хлеба, завернутые в ксерокопии газеты от 
25 июня 1941 года. 

Команда Александровского района называлась 
«Царство черных котов». И территория их, соответ-
ственно, была украшена самыми разными фигурками 
этих животных. На первое здесь подавался кулеш, а на 
второе – только что выловленная из пруда и зажарен-
ная на костре рыбка. Ее румяные бока и аромат не оста-
вили никого равнодушным: всем досталось по рыбке, а 
то и не по одной. Настоящие черные коты нам бы точно 
позавидовали!

Команда Осинского ВОИ «Погранцы» участвовала в 
слете первый раз. Вот что рассказала нам ее представи-
тель Татьяна Морозова:

– Хотя нынче у нас все кардинально поменялось, 
но мы быстренько собрались и поехали сюда, очень 
хорошо устроились. На конкурс испекли картошку, 
блюдо, всегда востребованное и никогда не приедаю-
щееся, а к нему зеленый лучок и черный хлеб.

Карагайский район предложил на конкурс огуреч-
но-луковую тюрю в сопровождении макалова из жаре-
ного сала с луком и морковкой. Такое блюдо, оказывает-
ся, тоже пользовалось спросом на фронте. А в Губахин-
ском ВОИ приготовили хлеб из картофельных очисток 
и отрубей:

– Такой хлеб ели в годы войны, – рассказывает 
председатель общества Елена Владимировна Устино-
ва. –  Его макали в жареный лук с салом или тушенкой 
и морковкой, чтобы было немного сытнее. Этими ре-
цептами поделилась со мной бабушка, ветеран вой-
ны и труда. Запивали все морковным чаем.  

Мы рискнули отведать этот хлеб: съедобный, хотя 
и непривычный на вкус.  Чай тоже  пришелся всем по 
душе. 

Непростым делом оказалось определить победите-
лей конкурсов на лучший бивуак и кулинарный шедевр: 
все очень старались, оформляли бивуаки с выдумкой и 
фантазией: кто-то догадался использовать для украше-
ния территории растущий рядом с прудом камыш, кто-

то ростовые куклы, кто-то самодельный камин с горш-
ками и ухватом. На территориях были аллеи Сла-
вы с портретами погибших на фронте солдат. Многие 
команды исполняли под гармошку военные песни. И все 
очень радушно привечали гостей.

На протяжении трех часов продолжался обход би-
вуаков, после чего Татьяна Останина справедливо заме-
тила:

– Все участники – большие молодцы, все проя-
вили выдумку, смекалку, фантазию, все очень хоро-
шо постарались себя представить, украсить терри-
торию, с выдумкой приготовить и подать конкурс-
ное блюдо. У всех был очень хороший, позитивный на-
строй, уверена, что участники увезут с собой хоро-
шие впечатления о параслете, прошедшем в Черну-
шинском районе. 

Первое место в конкурсе  бивуаков заняло Кизелов-
ское ВОИ, второе – Полазненское, третье – Чернушин-
ское. В кулинарном конкурсе «Армейский котелок» по-
бедили, соответственно, Куединское, Полазненское и 
Александровское ВОИ.

Ирина ГИЛЁВА

РЕЦЕПТЫ БЕЗОБЛАЧНОГО СЧАСТЬЯ

ОЛИМПИЙСКИЙ ДЕНЬ
Начало  на  стр . 7

ВЫ ВСЕГДА В НАШЕЙ ПАМЯТИ
Специальный приз газеты «Здравствуй!» получила команда из Барды

Мини-музей развернулся у 
палатки Бардымской районной 
организации. Создала его Муса-
лия Назиповна Илькаева, член 
общества инвалидов. На не-
большом столике она располо-
жила вещи своего деда, участ-
ника Великой Отечественной 
войны. Среди них изношенный 
серого цвета рюкзак и желез-
ная кружка. С этим рюкзаком 
дедушка пришел с войны. Со-
хранила его бабушка, хранила в 

сундуке, словно дорогую вещь, 
ведь это память, а дороже ее ни-
чего нет. 

В походном музее мож-
но было посмотреть коллек-
цию значков и детские игруш-
ки прошлого века, потрогать 
старинную керосиновую лам-
пу, рассмотреть солдатский су-
хой паек. Муж Мусалии, Иль-
каев Аскар, участник боевых 
действий в Афганистане. В па-
мять о нем и был выставлен 

солдатский набор продуктов.
– Мой муж не дожил до 

турслета, – рассказывает со 
слезами на глазах Мусалия На-
зиповна. – Он готовился почти 
год, сегодня он с нами, с нашими 
ребятами, он всегда в нашей па-
мяти.

Бардымское общество инва-
лидов поддержало идею мини-
музея, такого в походе у них еще 
не было. 

Надежда ИВАНОВА

Кто лидирует?

Надежда Романова

РЕЗУЛЬТАТЫ 
СЛЁТА

Победителем 15-го краевого паратурслёта стала 
команда «Черные коты» 

Александровской окружной организации  ВОИ. 
Второе место заняла 
команда «Апельсин» 

Индустриальной районной организации ВОИ.
Третье место – 

Astra, 
Березниковская городская ВОИ.

В соревнованиях на личное первенство среди 
участников на креслах-колясках 

первое место занял член Карагайской районной 
ВОИ Владимир КАРАТАЕВ. 

Вторым стал Артур ВАРФОЛОМЕЕВ 
(Свердловская районная ВОИ), 

третьим – Виктор КОЛОБОВ 
(Индустриальная районная ВОИ).

Организаторы слёта: 
Пермская краевая организация ООО «Всероссийское 

общество инвалидов» при финансовой поддержке ВОИ 
и Министерства социального развития Пермского края, 
при участии администрации Чернушинского городского 
округа, Управления культуры, молодежной политики и 

спорта Чернушинского городского округа Пермского края,  
МАУ «Чернушинская спортивная школа», МБУ «ГЦКиД 

«Нефтяник». 
Пресс-служба ВОИ
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ВЕСТИ С МЕСТ 
ЛЕНИНСКОЕ РОИ ВОИ

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЛЫСЬВА

ГОСТИНАЯ 
ВО ВРЕМЯ КАРАНТИНА

Шесть лет в Ленинской районной организации ВОИ работает литературная гостиная, 
её посещают 25 человек,  творческие люди. Их девиз: «Жизнь продолжается!»

Встречи проводятся два 
раза в месяц. Гостиная работает 
в контакте с Союзом писателей  
России. Ф. С. Востриков, И. П. 
Гурин, С. А. Жигиль, Н. Е. Кыло-
сова, Н. Е.  Гумерова, М. А. Шар-
даков – наши постоянные го-
сти. Они знакомят инвалидов с 
литературными новинками.

Но у нас есть и свои поэ-
ты и прозаики: Ф. Г. Соловьев, 
В. А. Рылова, В. П. Дадиомо-
ва и другие. За 6 лет мы прове-
ли 112 встреч! Опытом работы 
делились на страницах газеты 
«Здравствуй!»,  «Ветеран Пер-
ми». На встречи приходят гости 
из других районов.  

И вдруг в наши обычные 
будни пришла беда. Эпидемия 
коронавируса! Объявлен каран-
тин. Прекратили работу многие 
общественные организации, в 
том числе и наша гостиная.

Но русский характер особен-
ный: мы не привыкли мириться 
с невзгодами. И во время каран-
тина наши инвалиды не сидели 
сложа руки. А именно общались 
друг с другом по телефону и в ос-
новном работали дома. Поэтес-
са С. А. Жигиль, инвалид с дет-
ства, выпустила очередной поэ-
тический сборник – «Бездонных 
зеркал отражение», в котором 
продолжила шлифовать свой 
поэтический почерк.

Почти все ее стихи фило-
софского содержания. В них – 
твердое понимание мира и ме-
сто человека в нем. Она прида-
ет эмоциональную, знаковую 
окраску каждому слову. Вот ее 
стихи: «Танцует Павлова «Жи-
зель», она стремительна в дви-
жениях – летит, приносит ра-
дость всем. Как бы земное при-
тяжение ее не тронуло со-
всем». Жигиль – мастер мета-
фор. Как в стихотворении «Буй-
ство»:  «А сад восстал, счаст-
ливый, разъяренный под обмо-
роком грез трепещет налегке». 

Простыми словами автор 
умеет передать сонату радости 
от окружающего мира, но во 
многих ее стихах говорится, что 
человеческая жизнь постоянно 
находится в плену испытаний, 
предупреждая нас о возмож-
ных бедах. Всемерно мы жи-
вем в плену иллюзий: здоровье, 
творчество, людское мнение…

Однако жизненные трудно-
сти помогают нам преодоле-
вать их. 

Вдохновили наших читате-
лей-инвалидов стихи Натальи 
Евгеньевны Гумеровой в сбор-
нике «Улыбнись восходяще-
му свету». Особенно им понра-
вилось стихотворение «Живи»: 
«Живи для слез! Живи, когда и 
сердце жить не хочет! Живи 
для самых близких и друзей, 
Врагам назло – живи! Живи и 
здравствуй!..»

Одна из поклонниц творче-
ства Гумеровой сказала: «Ее по-
эзия точная и искренняя, в ней – 
правда жизни! Читаешь и чув-
ствуешь, как будто пьешь воду 
из чистого родника!»

При этом автор – настоя-
щий патриот. Она призывает 
помнить героев-победителей 
в Великой Отечественной вой-
не. Нас волнует баллада «Путь 
солдата», посвященная Герою 
Советского Союза Фролу Васи-
льевичу Васькину. Автор сумел 
передать настроение солдат, 
их уверенность в Победе.  

«Не забывайте, 
кто погиб в бою.
Мой дед порой кричал во сне:
«Вперед, солдаты, 
за Победу!»…
Воспоминанья о войне 
Всю жизнь 
не отпускают деда…»

Творчество Гумеровой – это 
своеобразная исповедь поэтес-
сы, которая отражает правду 
жизни во всем ее многообразии.

Очень взволновал наших 
читателей  роман И. П. Гурина 
«У горы Голухи».

Это последнее его произ-
ведение, лебединая песня. 
И. П. Гурин был активным го-
стем нашей гостинной. Он ушел 
из жизни осенью 2020 года.

«У горы Голухи» он расска-
зал историю Уинского района с 
начала XX века по сегодняшний 
день. Летопись представлена че-
рез жизнь литературных героев. 
Нашим читателям было предло-
жено ответить на вопрос:

«Чем вам понравилось это 
произведение?»

Вот некоторые их ответы: 
«Роман завораживает! Хо-

чется перечитывать его еще и 
еще раз!» 

«В книге — наша история. 
Главный герой – правда, прав-
да жизни людей, переживших  и 
Гражданскую войну, и коллек-
тивизацию, и Великую Отече-
ственную войну, и послевоен-
ный период».

«Личные судьбы героев 
определяются историческими 
событиями...»

Да, это действительно так, 
поэтому запоминаются многие 
персонажи:  и Наталья Чешучко-

ва, и Григорий Быстров, и возвра-
тившийся с фронта без рук, но с 
наградами Кирька, и Катя Поло-
зова, и дед Васюха, и другие.

«Читая страницы хроники, 
познакомился со многими исто-
рическими деятелями (Блюхер, 
Зверев и др.)». 

«Убедительно раскрывает-
ся роль в истории государства 
И. В. Сталина.  Гурин называет 
его величайшим политиком». 

Наши читатели правильно 
понимают, что роман «У горы 
Голухи» помогает им разо-
браться и в сложности сегод-
няшнего дня.

«Мудро Гурин рассуждает 
о рыночных отношениях: «Ры-
нок ничего не расставит по ме-
стам. При нем нет уверенно-
сти в завтрашнем дне».

Таким образом, хотя буд-
ни карантинного периода про-
должаются, но и мы, инвалиды, 
стараемся победить эту вирус-
ную заразу. В этом нам помо-
гают инженеры человеческих 
душ – поэты и писатели. Наша 
литературная гостиная на пра-
вильном пути, она учит быть в 
строю. Будни наши в это слож-
ное время носят воинствующий 
характер.

Вера Васильевна 
СМИРНОВА, 

руководитель 
литературной  гостиной

В ЛУЧШЕМ МУЗЕЕ ВОЕННОЙ ИСТОРИИ
Члены Лысьвенской городской органи-

зации ВОИ посетили музей военной тех-
ники в городе Верхняя Пышма Свердлов-
ской области. Собрались два поколения, 
те, которые знали о войне, и те, кто не знал 
ее суровые будни. Интересно было наблю-
дать: молодое поколение – они смотрели 
на все с восхищением, а другие, вспомина-
ющие о чем-то, о своем, молча смахивали 
навернувшиеся слезы. Несмотря на утоми-
тельную дорогу (5 часов в один конец), все 
были в восторге от поездки. 

Большое впечатление произвела боль-
шая территория музея. Музей военной и 
автомобильной техники считается одним 
из самых больших в России. Его можно 
сравнить с крупнейшими выставками в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Открыли музей на 
частные средства как проект, помогающий 
воспитывать молодое поколение и сохра-
нять память о войне. 

Мы увидели уникальные предметы, свя-
занные с историей боевых действий. До-
кументы, фотографии, награды, регалии, 
исторические знаки отличия, униформу раз-
ных времен. К редким экспонатам музейной 
коллекции также можно отнести облегчен-
ные танки Т-26. Большинство объектов му-
зея воссоздавали по образу оригиналов тех 

лет руками специалистов завода «Уралэлек-
тромедь». Для проведения работ был от-
крыт специальный участок по ремонту и ре-
конструкции старинной военной техники. 
Все это так или иначе связано с военными за-
слугами Урала, ведь значительное число во-
оружения армии производилось здесь. Осе-
нью 2015 года музей получил памятный знак 
«Лучший музей военной истории».

В объединение с Музеем военной тех-
ники Уральской горно-металлургической 
компании входит другой крупный ком-
плекс – Музей автомобильной техники, в 
котором представлены ретроавтомобили, 
мотоциклы и велосипеды. В коллекции му-
зея, представлены более 500 советских и 
зарубежных транспортных средств. 

Железнодорожная экспозиция пред-
ставлена бронепоездом, паровозами раз-
ных типов, санитарными и пассажирски-
ми вагонами, теплушками, двух- и четыре-
хосными платформами, цистернами, а так-
же бронеавтомобилями на железнодорож-
ном ходу. Экспозиция включает в себя так-
же шесть железнодорожных путей, макет 
железнодорожной станции, паровозы, со-
хранившиеся в единичных экземплярах, а 
также бронепоезд. В экспозиции военной 
техники «Крылья Победы» представлены 

несколько десятков самолетов и вертоле-
тов как советского, так и зарубежного про-
изводства. Ценными экспонатами являются 
оригинальные самолеты военных лет, в том 
числе легендарный советский истребитель 
Як-3 и знаменитый американский истреби-
тель «Аэрокобра», а также бомбардиров-
щики Ту-2. Музей «Крылья Победы» сразу 
же был признан одним из лучших в стране 
благодаря не только внушительным разме-
рам, но и наличию редких экспонатов.

Хочется отметить, что музей удобен и 
доступен для маломобильных людей и ин-
валидов на колясках.

Выражаем благодарность перевозчику 
Андрею Геннадьевичу Введенских за пре-
доставленный нам комфортабельный ав-
тобус и водителю Александру Васильеви-
чу Швареву за его внимательное отноше-
ние к нам.

А также хочется сказать большое спаси-
бо за уникальную и интересную экскурсию 
организатору поездки Нине Васильевне Ку-
зяковой.

Елена ЧЕРНЫШОВА, 
председатель Лысьвенского общества 

инвалидов, члены правления организации 
Нина Яковлевна ТОРСУНОВА, 
Галина Викторовна ИВАНОВА 

К ВОПРОСУ 
УСТАНОВЛЕНИЯ 

КАТЕГОРИИ 
«РЕБЁНОК-
ИНВАЛИД»

При установлении инвалид-
ности детям специалисты бюро 
медико-социальной экспертизы 
в своей работе руководствуются 
нормативно-законодательны-
ми документами федерально-
го уровня, один из важнейших 
– Правила признания лица ин-
валидом, утвержденные Поста-
новлением Правительства РФ 
от 20.02.2006 № 95 «О порядке и 
условиях признания лица инва-
лидом» (далее – Правила). 

Согласно этому документу, 
признание гражданина инвали-
дом осуществляется федераль-
ными государственными учреж-
дениями медико-социальной 
экспертизы исходя из комплекс-
ной оценки состояния организ-
ма с использованием действую-
щих в настоящее время класси-
фикаций и критериев, утверж-
денных приказом Минтруда Рос-
сии от 27.08.2019 № 585н. Данный 
приказ имеет Приложение № 2, 
в котором указаны все основные 
заболевания и состояния, при-
водящие к инвалидности у де-
тей, с количественной оценкой  
выраженности стойких наруше-
ний функций организма ребенка 
в диапазоне от 10 до 100 процен-
тов. Основанием для установле-
ния категории «ребенок-инва-
лид» является наличие стойких 
нарушений функций организма, 
возникших в результате заболе-
ваний, последствий травм или 
дефектов, не менее чем уме-
ренной степени (в диапазоне от 
40 до 100 процентов), которые 
приводят к ограничению лю-
бой категории жизнедеятель-
ности и определяют необходи-
мость социальной защиты ре-
бенка, включая реабилитацию. 
Приказ максимально прозрачен, 
по каждому заболеванию ука-
зано, какие нарушения функций 
организма считаются незначи-
тельными, умеренными, выра-
женными и значительно выра-
женными. Следует отметить, что 
факт наличия у ребенка заболе-
вания не является безусловным 
основанием для установления 
ему инвалидности. 

Что касается реабилитации, 
то ребенок чаще всего нуждает-
ся в медицинской реабилитации, 
мероприятия которой в полной 
мере можно получить в меди-
цинской организации. Речь идет 
именно о лечебных мероприя-
тиях, которые проводятся в ста-
ционарах и отделениях восста-
новительного лечения и реаби-
литации, находящихся в ведении 
Министерства здравоохранения. 
В Пермском крае имеются боль-
шие возможности для лечения 
и реабилитации детей с различ-
ными заболеваниями. А центры 
и отделения комплексной реа-
билитации инвалидов призва-
ны проводить медико-социаль-
ную реабилитацию ребенка-ин-
валида при наличии у него огра-
ничений жизнедеятельности для 
адаптации в быту и обществе.

Таким образом, отсутствие 
у ребенка инвалидности не ли-
шает его конституционного пра-
ва на охрану здоровья и возмож-
ности стать полноценным чле-
ном общества. Необходимая ме-
дицинская помощь гражданам 
Российской Федерации гаранти-
рована в рамках системы обяза-
тельного медицинского страхо-
вания и оказывается на терри-
тории РФ в соответствии с про-
граммой ОМС бесплатно (Феде-
ральный закон от 21.11.2011 №323-
ФЗ «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Феде-
рации», Федеральный закон от 
29.11.2010 №326-ФЗ «Об обяза-
тельном медицинском страхова-
нии в Российской Федерации»). 

Е. А. ФЕДЯНИНА, 
руководитель экспертного со-

става педиатрического профи-
ля ФКУ «ГБ МСЭ по Пермскому 

краю» Минтруда России
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ВЕСТИ С МЕСТ 
ЛЫСЬВА

УЧИТЕСЬ РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ 

Сегодня многие уже знают значение слова «буллинг» (bullying, bully – 
терроризировать) — это систематический физический или психологический 

прессинг человека, который осуществляется одним агрессором или группой людей 
и происходит в рамках замкнутой общественной группы

Недавно подобный случай 
стал достоянием гласности в 
Перми. Его обсуждали и об-
суждают в интернет-изданиях 
и социальных сетях. В одной из 
инклюзивных школ краевого 
центра, где занимаются здоро-
вые дети и дети с ОВЗ, произо-
шел конфликт между учитель-
ницей и родителями, которые 
обвиняют педагога в жестоком 
обращении с детьми. 

Понятно, что без участия 
общественности, Министер-
ства образования и Министер-
ства социального развития, без 
представителей правозащит-
ных организаций и правоохра-
нительных органов проблему 
не решить. Но как это сделать? 

Начинать надо с главного — 
изучения самой проблемы и су-
ществующих способов ее ре-
шения. Поэтому в июне нынеш-
него года прошла межрегио-
нальная онлайн-конференция 
по проекту «Конструктор со-
циальных практик НКО-2. Объ-
единение ресурсов сообще-
ства для разработки и внедре-
ния Комплексной межсектор-

ной модели противодействия 
школьному буллингу (травле)» 
– «Объединения ресурсов со-
общества для противодействия 
школьному буллингу». О том, 
как все прошло, я расскажу в се-
годняшнем репортаже.

Мероприятие, организо-
ванное АНО ДПО «Институт со-
циальных услуг и инноваций 
«Вектор» – совместно с пло-
щадками-партнерами при ре-
ализации проекта и Министер-
ством образования, Министер-
ством социального развития 
Пермского края и аппаратом 
уполномоченного по правам 
ребенка в Пермском крае, со-
стояло из трех линеек. Первая 
из них представляет собой ком-
плексную межсекторную мо-
дель противодействия школь-
ной травле. Она включала в 
себя пленарное заседание, дис-
куссию, вопрос которой звучал 
следующим образом: что нуж-
но сделать в сегодняшней жиз-
ни, чтобы в ней не осталось ме-
ста буллингу? По словам упол-
номоченного по правам ребен-
ка в Пермском крае – Светланы 
Анатольевны Денисовой, в пер-
вую очередь, необходимо про-
водить широкую просветитель-
скую работу среди родителей. 
Потому как корни всех проблем 
заключаются в унижении детей 
или несоблюдении их прав ро-
дителями или близкими род-
ственниками. В беседе при-
нимали участие Никита Алек-
сандрович Бутаков, замести-
тель председателя правитель-
ства Пермского края, предсе-
датель комиссии по делам не-

совершеннолетних и защите их 
прав, а также Татьяна Ивановна 
Кандакова, исполняющая обя-
занности заместителя началь-
ника отдела организации дея-
тельности участковых уполно-
моченных полиции и подразде-
лений по делам несовершенно-
летних, и представитель мини-
стерства социального развития  
Анастасия Токарева и другие.

Вторая линейка под назва-
нием «Медиаграмотность» по-
вествовала об опыте участни-
ков антибуллингового пресс-
центра по продвижению про-
блемы буллинга в публичном 
пространстве. Ее куратор Ма-
рия Черемных вспомнила о 
том, с чего начинался путь ме-
диаслужбы «Вектора», и что из 
этого получилось; рассказали 
о том, зачем узкому специали-
сту медиакомпетенции. А еще 
вместе с остальными участни-
ками поговорили о роли визуа-
лизации в антибуллинговой де-
ятельности.

Стоит отметить, что, несмо-
тря на такую острую, серьезную 
тему, участникам конферен-
ции удалось создать теплую, 
дружескую атмосферу, кото-
рая, можно сказать, вытесни-
ла излишнюю официальность, 
манерность. Невооруженным 
глазом видно то, как искренне 
все собравшиеся здесь боле-
ют за свое дело – за то, чтобы 
случаев буллинга стало мень-
ше. Примеры проделанных ра-
бот зрители семинара могли 
наблюдать в его третьей линей-
ке – «Бери и делай», цель ко-
торой – продемонстрировать 

методики, наработки, помо-
гающие противодействовать 
школьной травле и укрепляю-
щие поддерживающую среду в 
доме знаний. Интересный и, на 
мой взгляд, самый неординар-
ный способ решения пробле-
мы представила Анастасия Мо-
крушина – представитель Крас-
ноярской общественной орга-
низации «Интерро», занимаю-
щейся различными образова-
тельными технологиями, инно-
вационными подходами в об-
разовательной деятельности. 
Одна из них – проект «Форум-
театр – шаг навстречу». Место, 
где сцена не разделяет актеров 
и зрителей. Все, кто принимает 
участие в постановках, открыто 
говорят о насилии и через спек-
такль пытаются найти решение 
этой проблемы. Театр, основа-
телем которого является сама 
Анастасия, существует с 2018  
года – успешно сотрудничает со 
школами, молодежными орга-
низациями. Также свои инстру-
менты профилактики буллин-
га продемонстрировали психо-
лог  Иван Титков, представляю-
щий метод арт-терапии; Мару-
ся Кузьмина и Анастасия Тель-
канова – специалисты по со-
циальной работе, психологи из 
Санкт-Петербурга, рассказыва-
ющие о программе профилак-
тики социального сиротства 
и укрепления семьи «Детская 
Деревня-SOS Пушкин», Наталья 
Кормушина – преподаватель, 
песочный арт-терапевт, тренер 
АНО ДПО ИКТ «Статус» города 
Оренбурга и другие.

По данным официальной 

группы «Вектор» в социальной 
сети «ВКонтакте», всего в кон-
ференции были задействова-
ны 537 человек. На мероприя-
тие пригласили специалистов 
НКО, педагогов и администра-
торов школ, представителей 
ведомств, органов власти, жур-
налистов и, конечно же, роди-
телей. За шесть часов удалось 
провести открытое обсужде-
ние проблемы буллинга, заслу-
шать 14 экспертных выступле-
ний, показать две презентации 
и восемь мастер-классов, что 
позволило не только пополнить 
копилку способов адаптации 
трудного ребенка в коллективе, 
но и задуматься об этом явле-
нии в целом. По словам дирек-
тора школы МАОУ «СОШ № 64» 
г. Перми Сергея Валерьевича 
Большакова, буллинг был, есть 
и будет. Однако, на мой взгляд, 
благодаря таким людям, как 
коллектив «Вектора», людям, 
которые не замалчивают, а от-
крыто говорят и, самое главное, 
упорно работают над тем, что-
бы случаев травли становилось 
как можно меньше, хочется ве-
рить в то, что со временем бул-
лингу в наших коллективах не 
останется места. 

В заключение хочется 
вспомнить слова кота Лео-
польда «Давайте жить друж-
но!» – ради того, чтобы мир 
стал светлее. Необходимо по-
нять, что эта проблема касает-
ся каждого или коснется — не 
вас, так ваших детей, не детей, 
так внуков. Учитесь решать 
проблемы! 

Анна ЧУДИНОВА

БОЛЕВЫЕ ТЕМЫ

ТО ВРЕМЯ, КОГДА 
МЫ ВМЕСТЕ

В центре общественных ор-
ганизаций города Лысьвы со-
стоялся турнир по новусу для 
детей и родителей лиц с ОВЗ, ко-
торый организовали и провели 
председатели ВОГ – Елисеева 
Надежда Анатольевна и ВОС – 
Кутявина Татьяна Михайловна, а 
помогала нам незаменимая ак-
тивистка,  член бюро ВОС – Ки-
лина Валентина Михайловна. 

Новус – это  прежде всего се-
мейная игра, которая объединя-
ет вокруг себя разные поколе-
ния. Осваивая навыки игры в но-
вус, дети приучаются контроли-
ровать свои движения и эмоции, 
направлять в правильное рус-
ло чрезмерную энергию. У них 
развиваются внимательность и 
способность концентрировать-
ся. Новус оттачивает глазомер, 
улучшает координацию движе-
ний, вырабатывает быструю ре-
акцию и находчивость. При этом 
игровое поле – практический 
учебник геометрии и физики.

Отлично провели день. Пои-
грали все, а те, кто ждал, пили чай, 
играли в настольные игры. Ведь 
то время, когда мы вместе, делает 
нас ближе. Во время игры в новус 
нет уже ни детей и родителей, мы 
все едины. Вместе учимся и помо-
гаем друг другу. Вместе мы – сила, 
Вместе мы – команда! 

СТАРТ В ЛЕТО
«Стартуем в лето» – под та-

ким девизом в саду «30 лет 
ВЛКСМ» состоялось совместное 
инклюзивное спортивное ме-
роприятие ВОС и ВОГ «Веселые 
старты!».

Наладилась теплая солнеч-
ная погода, начались каникулы! 
Спорт оказывает положитель-
ное влияние на детей. Он помо-
гает сформировать характер и 
сохранить здоровье. Дети учатся 
чувствовать себя частью коман-
ды, преодолевать трудности и 
побеждать. Через занятия спор-
том можно изменять жизнь де-
тей и взрослых, имеющих физи-
ческие недостатки, и повышать 
физическую активность до уров-
ня, доступного здоровым людям. 
Совсем немного спорт инвентаря 
– мячи, обручи, скакалки и па-
лочки, – но сколько с ними мож-
но придумать конкурсов. Это был  
настоящий семейный праздник, 
который объединил ребятишек, 
взрослых и наши организации. 

Совместные социокультур-
ные и спортивные меропри-
ятия ВОС и ВОГ все чаще про-
водят вместе.  Отметили по-
дарками всех. А самые актив-
ные дети получили благодар-
ственные письма. Всем огром-
ное спасибо за подготовку и 
проведение  праздника, среди 
которых – председатели ВОГ –   
Елисеева Надежда, ВОС – Кутя-
вина Татьяна, член бюро Кили-
на Валентина и Крапивная Ли-
лия, специалист по социокуль-
турной реабилитации.

Татьяна КУТЯВИНА,
председатель ЛМО ВОС 
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БОЛЕВЫЕ ТЕМЫ ХОРОШАЯ
НОВОСТЬ

ОБИДА ПЕДАГОГА
В редакцию газеты «Здравствуй!» обратилась Полина Афанасьевна Калина 

с просьбой разобраться, почему её, ветерана труда с 30-летним педагогическим 
стажем, лишили льгот на оплату коммунальных услуг

Полина Калина родилась 
15 мая  1939 года в селе Тими-
но Юсьвинского района Перм-
ской области. Ей было все-
го четыре года, когда на отца, 
Афанасия Федоровича Кали-
на, пришла похоронка. Она хо-
рошо помнит, как ее мама Та-
исия Кононовна рыдала над 
письмами мужа, и однажды ей, 
уже 10-летней, пришла в голо-
ву мысль выбросить их в печку. 
Решила, что тогда мама пере-
станет плакать. Она до сих пор 
корит себя за тот поступок, за 
то, что сохранилось всего лишь 
два отцовских письма, которые 
она зачитала до дыр. 

Спустя много лет, после дол-
гих поисков ей удалось нако-
нец узнать, что отец, командир 
лыжной роты, погиб в 43-м и 
похоронен в братской могиле в 
деревне Рамышево под Старой 
Руссой. Мама замуж больше не 
выходила, других детей, кроме 
Полины, у нее не было. Умерла 
в 52 года. 

Полина Калина – она реши-
ла сохранить девичью фами-
лию в память об отце – окон-
чила Центральную комсомоль-
скую школу при ЦК комсомола 
в Москве, затем Пермский пе-
дагогический институт. Рабо-
тала заведующей библиоте-
кой в Купросе, секретарем рай-
кома комсомола по школьной 
работе, старшим воспитате-
лем в школе-интернате, а так-
же опер уполномоченным уго-
ловного розыска по делам не-
совершеннолетних.

В 1968 году устроилась в дет-
ский ревматологический сана-
торий «Орленок» в Усть-Качке, 
работала воспитателем, учите-
лем начальных классов. Труди-
лась здесь до 1996 года. 

Все эти годы она жила в ве-
домственном доме «Орлен-
ка», имела учительскую льго-
ту на оплату жилья и комму-
нальных услуг. Сохранились 
они за ней и после того, как в 
1996-м вышла на пенсию. Муж 
умер очень рано, детей по со-
стоянию здоровья не было, 
вот и осталась она совсем 
одинокой.

Дом, в котором она живет, 
перестал быть ведомствен-
ным, с 2006 года им управля-
ет ТСЖ «Орленок». Насчиты-
вают ей теперь, ветерану тру-
да, инвалиду первой груп-
пы, дочери погибшего офице-
ра, имеющей удостоверение 
«Дети войны», немалую сум-
му. За коммуналку накопился 
уже долг в 30 тысяч. Почти вся 
пенсия ее уходит сейчас на ре-
абилитацию, на массажи, на 
уход за ней. Хотя шейка бедра 
срослась неправильно, однако 
благодаря массажу стало чуть 
лучше, она может даже при-
саживаться ненадолго. И речь, 
слава богу, восстановилась, а 
то думала, совсем онемела по-
сле инсульта. Помогли, навер-
ное, скороговорки, которые 
она произносит по нескольку 
раз в день.

Полина Афанасьевна не мо-
жет понять, за что так с ней по-
ступили? Ведь по закону педа-
гог, отработавший на селе даже 
10 лет, имеет право на льготы.  У 
нее же три десятка лет педаго-
гического стажа, причем учи-
ла и воспитывала она больных 
ребятишек! И как педагог она 
имела право на 48-дневный от-
пуск.

– Дело даже не в самой этой 
льготе, хотя она тоже важна, 
– говорит Полина Афанасьевна. 
– Но гораздо важнее для меня 
вернуть честное имя педагога! 
В свое время горела на работе, 
многим помогала, а сейчас мне 
некому помочь: меня парализо-
вало после инфаркта, инсуль-

тов. Еще угораздило упасть с 
инвалидной коляски, сломала 
шейку бедра, сутки лежала, не 
в силах дотянуться до телефо-
на, пока соседи не обнаружили. 
Пятый год уже лежу, не вста-
вая. Полгода назад дали первую 
группу инвалидности. Но я ста-
раюсь не терять присутствия 
духа, делаю гимнастику. Не раз 
мне предлагали переехать в ин-
тернат для престарелых, но я 
этого не хочу. Считаю, что за-
служила право спокойно до-
жить в своей квартире.

Полина Афанасьевна ре-
шила обратиться в Прокура-
туру Пермского района с во-
просом, почему у нее убра-
ли все-таки учительские льго-
ты. В феврале этого года по-
лучила ответ прокурора рай-
она Костевича, из которого 
следует, что «санаторий «Ор-
ленок» является структур-
ным подразделением ГБУЗ ПК 
«Краевая детская клиниче-
ская больница». К образова-
тельным организациям боль-
ница не относится, соответ-
ственно, оснований для пре-
доставления мер социальной 
поддержки по оплате жилого 
помещения и коммунальных 
услуг как педагогическому ра-
ботнику учреждения здраво-
охранения не имеется».

Как выяснилось, в июле 2019 
года «Орленок» перешел под 
крыло краевой детской клини-
ческой больницы, произошла 
реорганизация. Видимо, это и 
стало основанием для отказа в 
учительских льготах, хотя офи-
циального письма об этом она 
не получала.

Как следует дальше из отве-
та прокурора, «в ходе провер-
ки нарушений не выявлено, ос-
нований для принятия мер про-
курорского реагирования не 
имеется». Полине Афанасьевне 
предложили обратиться в тер-
риториальный отдел по Перм-
скому району и Добрянскому 
городскому округу «Центр со-
циальных выплат и компенса-
ций Пермского края» за полу-
чением социальной поддерж-
ки. 

Позвонила Полине Афана-
сьевне. Вспоминая о детстве, 
работе в санатории, она не мо-
жет сдержать слез, говорит, 
опять давление под 200 прыг-
нет. Рассказывает, что кроме 
инфаркта, инсультов, перенес-
ла несколько разных операций. 
В молодости, когда нужно было 
ехать по работе на мотоцикле, 
попала в аварию, повредила 
ногу, начался остеомиелит. 

Одним словом, очень не-
простой была жизнь у женщи-
ны, в детстве потерявшей отца. 
Всю себя отдала она воспита-

нию и обучению больных ребя-
тишек, приезжающих на лече-
ние и реабилитацию в «Орле-
нок». И совсем не думала, что 
могут так обидеть на девятом 
десятке лет, лишить заслужен-
ной льготы.

Выяснилось, кстати, что в 
июле 2019 года в администра-
тивном здании «Орленка» про-
изошел пожар. Происшествие 
странное: 10 июля было объ-
явлено о реорганизации, слия-
нии санатория с детской боль-
ницей, а 11 июля здесь случил-
ся пожар.

Сгорел и кабинет главно-
го врача Вячеслава Павлови-
ча Шестакова,  в котором нахо-
дился архив с документами. Те-
перь доказывать, что Полина 
Афанасьевна Калина работа-
ла в санатории педагогом, нуж-
но через суд или через свиде-
телей. Ни сил, ни здоровья, ни 
возможностей для этого у жен-
щины нет. На адвоката нужны 
деньги, и немалые. 

Созвонившись с Вячесла-
вом Павловичем, который ру-
ководил «Орленком» на про-
тяжении 30 лет, а сейчас на-
ходится на заслуженном от-
дыхе, узнала, что пожар слу-

чился из-за неисправной про-
водки, и никаких странностей 
здесь нет. Бывает...  О Полине 
Афанасьевне бывший руково-
дитель «Орленка» отзывается 
как о замечательном педагоге, 
которая всегда была на хоро-
шем счету, много занималась 
общественной, профсоюзной  
работой. 

– К сожалению, отменен-
ную льготу Полине Афанасьев-
не вряд ли удастся вернуть, – 
констатирует Вячеслав Павло-
вич. – Для этого нужно пере-
шерстить всю законодатель-
ную базу, касающуюся вопроса 
о льготах для сельских педаго-
гов. Только кто будет этим за-
ниматься?

Кстати, льгот лишилась не 
только она, но и жительницы 
орленковского дома – бывший 
завуч Валентина Ивановна Гав-
рилова, а также Надежда Сер-
геевна Грекова – на днях с ней 
тоже случился инсульт. Обе эти 
женщины давно уже махнули 
рукой на свои льготы. Только 
Полина Афанасьевна еще наде-
ется на торжество справедли-
вости... 

Ирина ГИЛЁВА

Вот что сообщили нам в Центре социальных 
выплат и компенсаций Пермского края: 

«Заявительница имеет льготные категории «Ветеран 
труда», «Инвалид общего заболевания», «Дети защитни-
ков Отечества, погибших в годы ВОВ». Является получате-
лем ежемесячной денежной компенсации на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг (ЖКУ) в размере 50% рас-
ходов. Также ей выплачивается компенсация взноса на ка-
питальный ремонт. В соответствии с действующим зако-
нодательством при наличии нескольких оснований для пре-
доставления аналогичных мер социальной поддержки меры 
поддержки предоставляются по одному основанию по выбо-
ру получателя».

Данный комментарий, правда, не пролил свет на вопро-
сы Калиной, почему с нее снята учительская льгота. Поэтому 
мы будем отслеживать ситуацию и сообщим, чем дело кон-
чилось.  

В Пермском крае в январе 2019 года  для оказания соци-
альной, правовой, медицинской, психологической помощи 
одиноким пожилым людям старше 80 лет, инвалидам, се-
мьям с детьми-инвалидами, многодетным, малоимущим 
семьям, а также тем, кто по тем или иным причинам оказал-
ся в сложной жизненной ситуации, была создана СЛУЖБА 
СОЦИАЛЬНЫХ УЧАСТКОВЫХ – одной из первых в России.

Узнать, какой социальный участковый закреплен за вами, 
можно на сайте Министерства социального развития края 
minsoc.permkrai.ru. Для этого в разделе «Служба социальных 
участковых» нужно ввести адрес проживания.

Также можно сообщить о проблеме по телефону скорой 
социальной помощи:

со стационарного телефона – по номеру 129;
с мобильного – по номеру 8-800-100-83-05. 
Помощь оказывается бесплатно.

СПРАВКА

ПЕРВЫЙ 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ

Первый случай в истории па-
ралимпийского движения России 
– пермскому спортсмену с инва-
лидностью Александру Легостае-
ву  присвоено звание «Заслужен-
ный мастер спорта России».

Член Дзержинской район-
ной организации ВОИ Алек-
сандр Легостаев с 2010 года за-
нимается игрой бочча. Являет-
ся членом спортивной коман-
ды России по бочча, чемпионом 
Европы 2017 года, многократ-
ным чемпионом России. Сей-
час спортсмен со своим настав-
ником – отцом Сергеем Лего-
стаевым готовится к Паралим-
пийским летним играм в Токио 
(Япония), куда отправится в со-
ставе сборной Пермского края 
из восьми человек.

На чемпионате России по 
бочча в индивидуальных про-
граммах Александр занял пер-
вое место, в командных в паре с 
Сергеем Цапалиным – второе, а 
команда Пермского края завое-
вала третье командное место.    

Пресс-служба ПКО ВОИ

ЧЕРЕЗ БОЛОТО 
К ПОБЕДЕ

Октябрьская городская 
организация ВОИ провела 

туристический слёт 
первичных организаций 

в селе Ишимово 
В мероприятии приняли 

участие три  команды:  Иши-
мовская, Богородская совмест-
но с Тюшевской и Октябрьская. 

В программу входили зада-
ния  для каждого участника и в 
общем зачете для команды на 
время:  1. Переход  через боло-
то с препятствиями; 2.  Переда-
ча мяча через голову от первого 
игрока команды до последнего; 
3. Бег с катящимся обручем  до 
финишной черты и возвраще-
ние обратно; 4.  Настольная игра 
корнхол – на меткое попадание.  

По итогам  спортивного за-
дания команды заняли следу-
ющие места: Богородская  со-
вместно с Тюшевской – 3-е ме-
сто;  Ишимовская – 2-е место; 
Октябрьская – 1-е место.

Но на этом слет не закончил-
ся. Для всех зрителей был по-
казан кукольный спектакль по 
сказке «Царь и принцесса», ко-
торую сочинила Татьяна Щуро-
кова – член  Октябрьской город-
ской организации общества ин-
валидов,  она же является руко-
водителем клуба «БлагоДать», 
который был создан на грант 
администрации губернатора 
Пермского  края. Участники клу-
ба выступают на сценах клубов 
и открытых площадках.  После 
кукольного спектакля  был по-
казан большой концерт.

Участники и зрители оста-
лись довольны. После чая гости 
и зрители разошлись и разъеха-
лись  к месту жительства.  

За гостеприимство и  со-
трудничество директору клуба 
села Ишимова Резиде Раффа-
совне Сабировой вручено  бла-
годарственное письмо.  За по-
мощь, оказанную в организа-
ции мероприятия, мы  говорим 
спасибо председателю Иши-
мовской первичной организа-
ции Милявше Магафовне Му-
стафиной.  

Валентина БАЖИНА, 
член Октябрьской городской 

организации ПКО ВОИ 

ВЕСТИ С МЕСТ 
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ВЕСТИ С МЕСТ

ВСТРЕЧА В ОРЛЕ
Члены Березниковского общества инвалидов побывали  в п. Орел, 

сходили в церковь, на встречу с ветеранами
Встретила гостей председа-

тель совета  ветеранов поселка 
Алевтина Андреевна Курочкина с 
букетом первоцветов.  Помощни-
ца настоятеля храма Любовь Ва-
сильевна. А также Елена Курга-
нова, наш незаменимый помощ-
ник в Орле. 

Приехали на встречу  круж-
ковцы клуба «Мастерица»: Федо-
сеева Р., Обухова Т., Киррилова Г., 
Утина А. Всего 18 человек  – члены 
Березниковского общества инва-
лидов во главе с руководителем 
Тамарой Давидовной Паникаров-
ских. 

Они  вязали в подарок носки 
– на радость людям. Теплые ноги 
для людей старшего возраста – 
всегда актуальная тема  для чело-
века в нашем климате. Детям, что 

посещают храм, привезли в  дар 
краски, кисточки, а также  пря-
жу. Пусть учатся вязать –  в   жизни 
нужное ремесло.  

Нам всем Любовь Васильев-
на преподнесла  подарки: боль-
шой календарь и блокнот. Обе-
дом подчевали  повара Надежда 
Ивановна и Валентина Констан-
тиновна.  Встреча была радост-
ной и познавательной. Огром-
ную помощь нам оказал и  пре-
доставил автобус для поездки в 
Орел  предприниматель Е. В. Во-
рончихин.  В сентябре  зазвучат 
колокола на храме. Будет боль-
шой праздник . Мы обязательно 
приедем встретиться с друзья-
ми. 

Виктория СЕВЕР
 г. Березники 

ТЕННИС 
ДЛЯ СЛЕПЫХ

В Лысьве впервые состоялся 
Открытый кубок города по на-
стольному теннису для слепых 
– Шоудаун. В соревнованиях 
приняли участия 24 спорт смена 
из Перми, Березников, Чусово-
го и Лысьвы. 

По итогам напряженного и 
очень интересного турнира два 
первых призовых места уеха-
ли в Пермь, второе место сре-
ди мужчин занял наш Александр 
Гилев. 

Поздравляем Александра от 
всей души и желаем дальней-
ших спортивных побед.

Хочется поблагодарить за 
возможность тренироваться и 
готовиться к новым соревно-
ваниям Игоря Александровича 
Суркова, заместителя началь-
ника Управления по физиче-
ской культуре, спорту и моло-
дежной политике города, кото-
рый помог реализоваться меч-
те наших незрячих играть в не-
обычный вид тенниса – шоу-
даун. А также нашего тренера – 
Кристину Максимову, которая 
не побоялась готовить из не-
зрячих людей будущих спорт-
сменов.

Первый камень в развитие 
нового вида спорта в городе 
Лысьве был заложен сегодня. 
И пусть, хоть постепенно, он 
будет развиваться и процве-
тать. До новых турниров и но-
вых побед!

Татьяна КУТЯВИНА, 
председатель ЛМО ВОС     

О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

КАК ИГРАТЬ – 
УЧИТЕСЬ 
У НАШИХ
С 3 по 6 июня 

в Саратове состоялось 
первенство России 

по бадминтону (спорт лиц 
с поражением опорно-

двигательного аппарата) 
В соревнованиях приняли 

участие 17 спортсменов из 6 ко-
манд субъектов России:   Санкт-
Петербурга, Краснодарского 
края, Пермского края, Москов-
ской, Самарской и Архангель-
ской областей.

Победителями в команд-
ном зачете стала Московская 
область, 2-е место – коман-
да Пермского края, 3-е место – 
команда Санкт-Петербурга.

На первенстве России Перм-
ский край представляли Сергей 
Пушпашев и Иван Азанов (оба 
спортсмена – члены юношеской 
спортивной сборной команды 
России) под руководством стар-
шего тренера по бадминтону 
Ильи Боровикова.

В одиночном разряде Иван 
занял первое место, Сергей – 
второе,

В парном разряде оба спорт-
смена  заняли первые места, а  в 
группе микс (смешанный парный 
разряд) Иван занял второе место 
со спортсменкой из Московской 
области Анастасией Панченко, 
а Сергей занял первое место со 
спортсменкой из Московской об-
ласти Екатериной Черкашиной.

Поздравляем ребят, родите-
лей и тренера!

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА

ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 
ПЕЧАТНЫХ 
ПЛОЩАДЕЙ

Редакция газеты «Здравствуй!» готова предоставить печатные 
площади для размещения предвыборных агитационных матери-
алов кандидатов на платной основе в период проведения выборов 
депутатов Государственной Думы Федерального собрания Россий-
ской Федерации восьмого созыва, выборов депутатов Законода-
тельного собрания Пермского края четвертого созыва, выборов де-
путатов Пермской городской Думы седьмого созыва. 

Стоимость 1 кв. см – 40 рублей.
Процентная ставка НДС не взимается на основании применения 

упрощенной системы налогообложения в соответствии с положе-
нием статей 346.12, 346.13 главы 26.2 Налогового кодекса Российской 
Федерации.

Размещение агитационных материалов осуществляется при ус-
ловии 100% предоплаты согласно действующему законодательству 
РФ о выборах.

Учредитель газеты «Здравствуй!» – Пермская краевая организа-
ция Общероссийской общественной организации «Всероссийское 
общество инвалидов»,  ИНН  5902703018, г. Пермь, ул. Борчанинова, 
д.9, тел. 2448575, e-mail: pkovoi@narod.ru

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ
по проведению медико-социальной экспертизы 

пострадавших на производстве вследствие 
несчастных случаев и профессиональных 

заболеваний 
Учреждения медико-социальной экспертизы наря-

ду с медицинскими организациями и Фондом социально-
го страхования являются важным звеном в системе меди-
ко-социального обеспечения пострадавших на производ-
стве вследствие несчастных случаев на производстве и про-
фессиональных заболеваний. Поскольку от их решений во 
многом зависит как возможность получения соответствую-
щих видов государственной социальной помощи, так и объ-
ем проводимых реабилитационных мероприятий.

Медико-социальная экспертиза лиц, пострадавших 
вследствие несчастных случаев на производстве и профес-
сиональных заболеваний, в настоящее время осуществля-
ется в РФ в соответствии с нормативно-правовыми актами, 
принятыми в начале 2000 годов.

С 1 июля 2021 года вступают в силу новые законодатель-
ные документы по проведению медико-социальной экспер-
тизы пострадавших на производстве вследствие несчастных 
случаев и профессиональных заболеваний. 

Это приказы Минтруда России № 687н (от 30.09.2020) и 
№ 982н (от 30.12.2020), утвердившие, соответственно, крите-
рии определения степени утраты профессиональной трудо-
способности (УПТ) для данного контингента лиц, а также но-
вую форму программы реабилитации пострадавшего (ПРП) 
и порядок ее составления.

С этого момента утрачивают силу временные критерии 
определения степени утраты профессиональной трудоспо-
собности в результате несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний, утв. постановлением Мин-
труда России 18.07.2001 № 56.

Степень выраженности нарушения функций организма, 
обусловленных несчастным случаем на производстве или 
профессиональным заболеванием, будет устанавливаться в 
процентах с использованием количественной системы оцен-
ки, принятой в медико-социальной экспертизе. Таким обра-
зом, при определении степени УПТ и установлении инвалид-
ности будет применяться единый подход.

При очередном переосвидетельствовании степень утра-
ты профессиональной трудоспособности устанавливается с 
учетом результатов реабилитации, в том числе результатов 
профессионального обучения и получения дополнительно-
го профессионального образования.

Новая форма программы реабилитации пострадавшего 
в результате несчастного случая на производстве и профес-
сионального заболевания включает сведения о пострадав-
шем, заключение учреждения медико-социальной экспер-
тизы об определении нуждаемости в мероприятиях по реа-
билитации, прогнозируемый результат их проведения. В ней 
уточнены перечень и формулировки мероприятий по меди-
цинской, социальной и профессиональной реабилитации, а 
также актуализированы ранее существующие и введены но-
вые положения, касающиеся реабилитационных мероприя-
тий, оплата которых производится за счет средств Фонда со-
циального страхования.

Более подробно ознакомиться с нормативными доку-
ментами, регламентирующими критерии определения сте-
пени утраты профессиональной трудоспособности, можно 
на сайте ФКУ «ГБ МСЭ по Пермскому краю» Минтруда России 
(https://www.59.gbmse.ru/). 
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